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Iglesia en Marcha 

 

AVANZAR 
 

No, no te detengas. 

Comenzar bien  

es una gracia de Dios. 

Continuar por buen camino 

y no perder el ritmo..., 

es una gracia todavía mayor. 

Pero la gracia de las gracias, 

está en no desfallecer, 

con fuerzas todavía  

o ya no pudiendo más, 

hecho trizas o añicos, 

seguir avanzando hasta el fin. 
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Vamos a construir  
¡Ven! Vamos a construir… 

¡Ven! vamos a construir la Iglesia  
en familia formando el pueblo de Dios. 

Ven, ven, ven.. 
 
Cuando hablamos de la familia, cualquiera que sea el contexto: dígase lugar geográfico 
o tiempo; estamos tocando la fibra más sensible e importante de nuestra vida, pues es 
allí (o debe ser allí) en el calor de unos brazos que acogen y unos besos que llenan de 
amor que cada uno de nosotros, que cada hombre y mujer desde siempre, se ha descu-
bierto PERSONA.  
 

Cuando hablamos y decimos familia, estamos mirando y tocando también el seno de la 
más pequeña comunidad que construye la Iglesia. Pero, ¿cómo? ¿puede la familia cons-
truir la Iglesia?… Sí, y ahí tendríamos que poner el acento a que la transmisión de la fe en 
la familia no queda limitada a la enseñanza de una “doctrina”, de la “praxis moral” o del 
“cumplimento formal de obligaciones religiosas”, sino desde la vivencia de la propia fe 
de los padres y mayores de la familia, de ese testimonio que es capaz de arrastrar y ser 
imitado. 
 

La familia cristiana ciertamente construye la Iglesia…  
 

Si descubre en la Eucaristía la raíz de su compromiso, la fuente de su fortaleza y de su 
vida… y hace crecer el encuentro con Dios, buscándolo en los sacramentos y en las reali-
dades diarias de la vida conyugal y familiar… Si es capaz de reconstruir la unidad familiar 
con el perdón mutuo y el reencuentro amoroso con Dios… y ofrecer juntos en oración a 
Dios Padre todo lo que va formando su historia, con sus alegrías y dolores. 
 
Si está atenta a las necesidades de ayuda que tienen otras familias en momentos difíciles 
de su vida familiar… y ayuda a otros ser familia y a tener una convivencia más humana y 

fraterna… Si vive el mandamiento del amor, respetando y sirviendo 
a cada hombre en su dignidad de persona y de hijo de Dios…  y 

abre con generosidad su hogar a otras familias que por diversas 
razones están separadas… Si educa en y desde el amor, si vive 
el amor con sentido de justicia y solidaridad con todos…  
 

Si su vida es testimonio coherente del amor de Cristo… y se 
acerca a otras familias que todavía no creen, a las que les 
cuesta vivir de acuerdo a su fe y a las que buscan la verdad… 
Si enfrentan las dificultades de cada día con el amor y la espe-
ranza que Cristo nos da…  
 

Si juntos, como esposos y como padres e hijos, van educándose 
y creciendo en la fe… Si por el sacramento del matrimonio son 

misioneros del amor y de la vida… Si en medio de los aconteci-
mientos, dificultades y alegrías de la vida de cada día hacen pre-
sente Cristo… Entonces nuestra familia CONSTRUYE LA IGLESIA. 
 
Aquí queda la pregunta, que a cada uno de nosotros y de nuestras 

familias toca responder ¿Construimos la Iglesia?  
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Nadie se atrevería a proclamar que nuestros 
Libertadores, un Maceo, un Guillermón, un 
Calixto García, un Donato Mármol o un José 
Martí, por citar algunos, fueron hombres de 
Iglesia, de ésos que participaban frecuente-
mente en la Santa Misa, o visitaban los tem-
plos santos a menudo. 

Nadie se atrevería, tampoco, a afirmar que 
aquellos hombres arriesgados mantenían rela-
ciones estrechas de amistad con miembros de 
la Jerarquía o del clero.  

De la Jerarquía, era obvio, porque los Obispos 
de Cuba, españoles en su mayoría, eran seña-

lados y mantenidos por la corona española, y a 
ella se debían los  Prelados de la época. 

Del clero, porque muchos sacerdotes españoles 
de entonces, no simpatizaban, en general,  con 
la causa cubana y evidentemente favorecían la 
continuación de la unión a España. 

Pero nadie, con base probada y mente trans-
parente, osaría tampoco, el negar la fe religio-
sa de muchos de esos cubanos, que fueron  
capaces, a nivel humano, de dejar lo que ten-
ían: mucho, como un Céspedes, un Aguilera, o 
un Estrada Palma, o poco, como los Maceo o 
Moncada; y lanzarse a la manigua redentora, 
para luchar por la libertad e independencia 
total de su querida patria cubana. 

Sí, no cabe duda, nuestros mambises fueron 
hombres de fe, bautizados en su mayor parte, 
que mantuvieron en alto el nombre de la Vir-
gen de la Caridad, su Madre Mambisa, y a ella 
acudían para ofrecerle sus luchas, y pedirle su 
protección. Por eso la hemos llamado y la se-
guiremos llamando: la Virgen Mambisa. 

Hablábamos antes del clero. El clero nativo, 
menos numeroso, iba expresando su entendi-
miento con los mambises, y algunos lo hicieron 
de manera patente y manifiesta: 

Fue así como el P. Braulio Odio, párroco de 
Manatí, después de la toma de su pueblo y la 
quema de la iglesia, se incorporó a los insu-
rrectos y fue su capellán durante 10 años al-
canzando el grado de coronel. 

En el Ejército Libertador estuvieron también 
durante la guerra de los 10 años, los presbíte-
ros Benito Castro, Julio Villasana, Jerónimo 
Izaguirre, Pedro Soler, Joaquín Carbó y el se-
minarista Desiderio Mesnier. De ellos el P. 

Por: Hno Osvaldo Morales Mustelier   fsc 

DE  LA DECLARACIÓN PONTIFICIA  
PROCLAMANDO PATRONA DE CUBA  
A LA VIRGEN DE LA CARIDAD  
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Carta de Solicitud de los Veteranos de la  
Guerra de Independencia  

a S. S. Benedicto XV  
(24 de Septiembre de 1915) 

 
 SANTÍSIMO PADRE: 

Los que suscriben, hijos de la Santa Iglesia Católica Apostólica Romana a S. S. humil-
demente exponen: 

Que son miembros unos y simpatizadores otros, del Ejército Libertador Cubano, título 
que constituye el timbre de nuestra mayor gloria, por sintetizarse en él, el supremo 
bien de la Libertad e Independencia de nuestra Patria; que junto a ese título, ostenta-
mos otro, que es el de pertenecer a la Iglesia Católica Apostólica Romana, en cuyo 
seno nacimos, al amparo de sus preceptos vivimos y de acuerdo con ellos queremos 
dejar de existir; y esos dos títulos hacen que hoy, reunidos en la Villa del Cobre, en 
donde se encuentra el Santuario de la SANTÍSIMA VIRGEN de la CARIDAD, y postra-
dos reverentemente ante su altar, acordemos acudir a S. S. para que realice la más 
hermosa de nuestras esperanzas y la más justa de las aspiraciones del alma cubana, 
declarando Patrona de nuestra joven República a la Santísima Virgen de la Caridad del 
Cobre, y de precepto para Cuba, el día que lleva su Santísimo nombre, ocho de Sep-
tiembre.  

No pudieron ni los azares de la guerra, ni los trabajos para librar nuestra subsistencia, 
apagar la fe y el amor que nuestro pueblo católico profesa a esa Virgen venerada; y 
antes al contrario, en el fragor de los combates y en las mayores vicisitudes de la vida, 
cuando más cercana estaba la muerte o más próxima la desesperación, surgió siempre 
como luz disipadora de todo peligro, o como rocío consolador para nuestras almas, la 
visión de esa Virgen cubana por excelencia, cubana por el origen de su secular devo-
ción y cubana porque así la amaron nuestras madres inolvidables, así la bendicen 
nuestras amantes esposas y así la han proclamado nuestros soldados, orando todos 
ante ella para la consecución de la victoria, y para la paz de nuestros muertos inolvida-
dos; y acusaría una vergonzosa ingratitud por nuestra parte, el que a los beneficios 
que esa Virgen excelsa nos prodiga, permaneciéramos inactivos o mudos, y no le-
vantáramos nuestra voz ante el sucesor de San Pedro, para que haciéndose intérprete 
de los sentimientos del pueblo católico de Cuba y de los de su Ejército Libertador que 
profesan la religión de nuestros antepasados, y usando de las facultades de que se 
encuentra investido, declare, previo los trámites correspondientes, como Patrona de la 
República de Cuba a la Virgen de la Caridad del Cobre y de fiesta eclesiástica en ella, 
el día que lleva su santo nombre. 

Por tanto, 

A Su Santidad suplicamos humildemente, se sirva acceder benigno a nuestra solicitud. 

 Villa del Cobre a veinticuatro de Septiembre de mil novecientos quince. 

 (siguen las firmas que suscriben el documento) 
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Jerónimo Izaguirre que atendía la parroquia de 
Barrancas a 4 leguas de Bayamo cuando  llega-
ron las tropas de Céspedes procedentes de 
Yara, las recibió con gozo y dentro del templo, 
y bendijo por primera vez la bandera de la Re-
pública en armas. 

Carlos Manuel de Céspedes continuó hasta 
Bayamo, y allí, frente a la Iglesia Mayor, pidió 
al P. Batista, cubano como él, que bendijera la 
bandera, lo que el Padre hizo junto con el P. 
Soleilac. Recibieron bajo palio al Padre de la 
Patria y cantaron un Te Deum de acción de 
gracias por la insurrección comenzada en La 
Demajagua y se cantó también, por primera 
vez,  el nuevo Himno Nacional. Eso le valió al 
P. Batista, el ser llevado, detenido, poco des-
pués, a Santiago, donde murió, privado de 
libertad, ya octogenario 

Allá, en Bayamo,  se unieron la Iglesia católica 
y la Patria que comenzaba a vivir, en un abrazo 
que no puede terminar, porque Cuba quiere 
seguir siendo religiosa y católica, a pesar de las 
dificultades.  

Serían innumerables las expresiones de fe de 
nuestros mambises. Y nadie, con más derecho 
que ellos mismos, que se entregaron, y ofren-
daron sus posesiones, su  dinero, su tiempo, 
su salud y sus vidas por la causa cubana, 
podrá tener la fuerza moral para hacer la peti-
ción pública que hicieron años después. 

Recordamos que en 1898, cuando al terminar 
la última guerra de Independencia Cubano- 
Española, los Estados Unidos hicieron una apa-
rición esporádica, y por la fuerza de su poderío 
armamentístico se adueñaron de la posición, y 
ni siquiera permitieron que los cubanos intervi-
nieran en las conversaciones de Paz con Espa-
ña (12 de agosto 1898), cuando llevaban ya 30 
años de guerra; el General  Calixto García, Jefe 
del Ejército Oriental, envió al General Agustín 
Cebreco con su Estado Mayor al Cobre, para 
agradecer a la Virgen de la Caridad su ayuda y 
protección a las huestes mambisas. (8 de sep-
tiembre 1898). 

De esa acción y de ese gesto, en que se logró 
también la presencia de una representación 
americana, se levantó acta como constancia por 
su alta significación. En ella el P. Desiderio Mes-
nier expresó: El pueblo Cristiano tiene en 
María una corredentora, los cubanos tie-
nen en la Virgen de la Caridad una Madre 
que los enseñará a consolidar una Repúbli-
ca cristiana.  

¡Qué ejemplo de amor y agradecimiento a nues-
tra Madre! 

¡Qué acto de humildad y de confianza en la pro-
tección de María, en momentos en que todos  
escamoteaban a las tropas cubanas, su triunfo y 
su entrega! 

Por alguna razón, pocos años después, los 
miembros de la constituyente invocaron pública 
y permanentemente el nombre de Dios al co-
menzar la  Constitución de 1901. 

Por las mismas razones, aquellos fieles vetera-
nos de nuestras heroicas Guerras de Indepen-
dencia, redactaron en el Santuario del Cobre, 
una carta a S.S. Benedicto XV, el 24 de septiem-
bre de 1915 (cuya copia aparece en la Pág. 5), 
solicitándole que se proclamara a la Virgen de la 
Caridad del Cobre, Patrona de la República de 
Cuba, porque, en el fragor de los combates y en 
las mayores vicisitudes de  la vida cuando más 
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Decreto de la Sagrada Congregación de Ritos  
declarando a la Virgen de la Caridad del Cobre  
como Patrona de Cuba. (10 de Mayo de 1916) 

   

 

 

La antigua imagen de la Virgen Madre de Dios, con el título que ella misma ostenta "de la 
Caridad", venerada antiguamente en España, desde tiempos remotos, es honrada en la Isla 
de Cuba como la principal Patrona de dicha República, ante Dios. 

Dicha imagen, según refiere una constante tradición, fue donada por uno de los primeros 
colonizadores de la Isla a cierto jefe de tribu o cacique y después de muerto éste, permaneció 
oculta hasta que se encontró milagrosamente sobre las olas del mar, siendo entonces trasla-
dada a la villa denominada "El Cobre", de donde tomó el nombre. 

Desde tiempo remoto, en este propio lugar, la Bienaventurada Virgen de la Caridad ha sido 
objeto de tan gran veneración para los católicos de Cuba que no dudaron elegirla su Celestial 
Patrona, confiando en que la Sede Apostólica confirmaría la elección. Y así, de acuerdo con 
los Reverendísimos Cabildos y Clero, los Prelados de todo el territorio cubano, como también 
los Superiores de las Órdenes Religiosas que en dicho territorio se encuentran establecidas, el 
pueblo fiel y PRINCIPALMENTE LOS JEFES VETERANOS Y SOLDADOS DEL VALEROSO EJÉR-
CITO DE CUBA, suplicaron a nuestro Santísimo padre Benedicto XV se dignara declarar a la 
Bienaventurada Madre de Dios de la Caridad, llamada "del Cobre", Patrona Principal de la 
República de Cuba; pidieron también que su fiesta principal se celebrase el día 8 de Septiem-
bre, con el oficio y la Misa de Natividad de la Bienaventurada Virgen María, en todas las Dió-
cesis de la Isla, con correspondiente rito doble de primera clase, con octava; y finalmente que 
permitiera se celebrase otra fiesta el día 27 de Octubre, aniversario del hallazgo de la mila-
grosa imagen de la Madre de Dios. 

Su Santidad, accediendo benignamente a estos deseos manifestados a la Sagrada Congrega-
ción de Ritos por el cardenal Pro-Prefecto infrascrito, en virtud de su Suprema Autoridad de-
claró e instituyó a la B. Virgen María "de la Caridad", llamada "del Cobre", Patrona Principal 
de toda la República de Cuba, concediendo a la misma todos los privilegios y honores que por 
derecho corresponden a los Patronos principales de los lugares; determinó también Su Santi-
dad se declarase, según el anunciado rito con octava, la fiesta de dicha patrona, el día 8 de 
Septiembre, con el Oficio y Misa de la Natividad de la misma Bienaventurada Virgen María. 

Benignamente también se dignó a conceder Su Santidad, que en cada una de las Iglesias u 
oratorios públicos, que serán designados según la voluntad de los respectivos Ordinarios, se 
celebre todos los años el día 27 de Octubre la solemnidad externa en honor de la Madre de 
Dios "de la Caridad del Cobre", con privilegio de una Misa Solemne y otra rezada del Patroci-
nio de la B. Virgen María, guardando en todo caso las disposiciones litúrgicas. 

No obstante cualquier cosa en contrario, en Roma a 10 de Mayo de 1916. 

 A. Cardenal, Obispo de Oporto y Santa Rufina, Pro-Prefecto de la Sagrada Congregación de 
Ritos. 
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cercana estaba la muerte o más próxima la 
desesperación, surgió siempre como luz disipa-
dora de todo peligro, como rocío consolador 
para nuestras almas, la visión  de esa Virgen 
cubana por excelencia. 

La carta fue firmada por el General Jesús Rabí, 
otros 6 generales y hasta 2000 oficiales y vete-
ranos. 

Fue a esa petición a  la que accedió el Santísi-
mo Padre, en su decreto del 10 de mayo de 
1916 (cuya copia aparece en la pág. 7). Por 
eso estamos celebrando ahora los 90 años de 
ese acontecimiento, confirmado meses des-
pués por S.S, Benedicto XV (columna derecha 
de la pág. 9). 

Pero, se ha conocido últimamente, por labor 
del Lic. Antonio López de Queralta Morcillo, 
que desde varios años antes, ya varios Obispos 
cubanos y otras personas autorizadas, habían 
ido manifestando el mismo deseo ante las au-
toridades romanas. Adjuntamos una respuesta 
(columna izquierda en esta página), de fecha 2 
de marzo de 1907 del entonces Delegado 
Apostólico en Cuba, dando algunas indicacio-
nes para poder encaminar dichas peticiones. 
Por lo visto, la solicitud de los Veteranos fue 
decisiva para la concesión de lo solicitado. 

Desde entonces, hemos contemplado acciones 
hermosas en favor de nuestra Patrona: 

- En 1927 fue construido, en las serranías del 
Cobre, su nuevo santuario, que el 22 de di-
ciembre de 1977, al cumplirse sus 50 años, fue 
elevado por S.S. Paulo VI a la dignidad de 
Basílica Menor. La coronación canónica fue 
presidida por el cardenal Bernardin Gantin a 
nombre del Sumo Pontífice. 

- En 1936, el 20 de diciembre, en la Alameda 
Michaelsen  (Cristina o Jesús Menéndez), de 
Santiago de Cuba, la imagen de la Virgen fue 
coronada a nombre del Papa, por Mons. Fr. 
Valentín Zubizarreta y Unamunsaga, arzobispo 
de Stgo. de Cuba, y en 1998, el 24 de enero, 
fue vuelta a coronar directamente por el Papa 

Respuesta de la Delegación Apostólica a Mons. 
Francisco de Paula Barnada y Aguilar, del 2 de 
marzo 1907, a las gestiones hechas por el Sr. 
Arzobispo para obtener de la Santa Sede la 
declaración de la Virgen de la Caridad como 
Patrona de Cuba 
 
Excelencia Reverendísima. 
 
Con la ocasión de las peticiones enviadas a Roma para 
obtener la reducción de las fiestas a guardar en esta Isla, 
algunos Obispos y otras personas autorizadas, interpre-
tando el sentir de las poblaciones urbanas (de la gente de 
las ciudades), han manifestado el deseo, de que la Santa 
Sede se dignara de declarar oficialmente patrona de Cu-
ba, a la Virgen Santísima de la Caridad, popularmente 
llamada del Cobre. 

En este momento, el Excmo. Cardenal Secretario de Esta-
do, me da a conocer que la Santa Congregación de los 
Ritos, a la cual, como dicasterio competente en materia, 
se han transmitido los relativos documentos para la deci-
sión del caso, me comunica su parecer en los términos 
siguientes, “Se cumplan las actas, o sea las peticiones del 
clero e del pueblo con las cartas de recomendaciones del 
Ordinario del lugar tanto en la Arquidiócesis, como en las 
diócesis sufragáneas, observando, en cuanto sea posible, 
la constitución de la santa memoria  de Urbano Papa VIII, 
o sea el decreto S.R.C.N. 526 (Referente a los Patronos 
que se eligen en futuro, del 23 de marzo de 1630). 

Por lo tanto para la puesta en práctica de esta disposi-
ción, para que sean satisfechas las aspiraciones de mejor 
parte de losa cubanos, ruego a S.E.R., si no hay nada en 
contra, que, junto con lo suyo, solicite oportunamente y 
manifieste de una manera más evidente el deseo del clero 
y del pueblo referente a la proclamación de la Virgen de 
la Caridad como Patrona de Cuba. Con este fin se com-
plazca de reunir el Capítulo metropolitano, para que for-
mule y subscriba la petición a la que adhiere además que 
cada párroco de la Arquidiócesis, si es posible, o sino una 
parte de ellos, recoja en los módulos, que le envío como 
guía, las firmas de los feligreses y les avale con su propia 
firma. Esta devota demostración escrita, con la recomen-
dación de V.E., será enviada a Roma como complemento 
de otras actas ya presentadas y manifestará eficazmente 
el sentimiento piadoso de sus diocesanos para poder 
conseguir el fin deseado. 

Me resulta agradable esta ocasión para expresarle los 
sentimientos de mi distinguida consideración con que 
tengo el honor de repetirle S.E.R., devmo oblmo Servidor 
 

+ Giuseppe Archivescovo di Sardi – Delegado Apostólico 
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Juan Pablo II, en emotiva ceremonia en la Pla-
za y Monumento al Gral. Antonio Maceo. 

Quien visite el Santuario del Cobre, encontrará 
siempre el altar de la Virgen lleno de flores, 
llevadas por los peregrinos, y en el local situa-
do debajo del camarín, llamado Capilla de los 
Milagros, las ofrendas y ex-votos de los devo-
tos agradecidos. Allí están recuerdos de miem-
bros de las Fuerzas Armadas, deportistas, artis-
tas, obreros, empleados, profesionales, de per-
sonas que por intercesión de la Virgen han 
recuperado su salud, del pueblo en general, de 
los que viven dentro y de los que viven fuera. 

Allí acuden también muchachas recién casadas, 
que quizá no han tenido la oportunidad de 
aprender qué significa un matrimonio eclesial, 
ni conocen el valor incalculable del sacramento 
matrimonial, pero quieren retratarse junto a la 
Virgen, y pedirle por su familia naciente. 

Todo esto, y mucho más, es expresión de fe y 
de amor. Un pueblo que sigue amando a su 
Madre y Patrona. Un pueblo que sigue recor-
dando que Ella protegió a nuestros valientes 
mambises que nos dieron la independencia. Un 
pueblo que en el fondo de sus hondas preocu-
paciones y luchas por subsistir en medio de 
dificultades sin tregua, sigue sintiendo que ella, 
la Madre perenne, la Madre de Jesús y Madre 
nuestra, ha estado y estará siempre a nuestro 
lado, sosteniéndonos, ayudándonos, consolán-
donos y fortaleciéndonos para que nos man-
tengamos firmes y creciendo sin cesar en la 
vivencia de nuestra fe cristiana católica. 

¡Gracias, heroicos mambises cubanos, por su 
ejemplo de valentía y de fe! 

¡Gracias, hermanos veteranos de nuestras gue-
rras, por su amor a nuestra Madre! 

¡Gracias. Madre Virgen Mambisa por todo 
cuanto has hecho y haces por nuestro Pueblo 
Cubano! 

¡Gracias, Dios Padre nuestro, por habernos 
dado a tal Madre y Patrona! 

Carta de S.S. Benedicto XV al Rvdmo. Pa-
dre Félix Ambrosio, arzobispo de Santia-
go de Cuba, y a todos los obispos de la 
República de Cuba, en orden de fomentar 
la piedad popular hacia la protectora Ma-
dre de Dios.  

(21 de Agosto de 1916) 
 

Venerables hermanos, Salud  
y Bendición Apostólica. 

El Venerable Hermano Tito, Arzobispo titular de 
Lacedemonia, nos ha informado bien de cómo el 
Decreto, confirmado con vuestras súplicas, con el 
que proclamamos a la venerable Madre de Dios 
como principal patrona de esa República, había 
sido recibido por el pueblo de forma muy gozosa y 
de tal manera que con las palabras y obras se hace 
conocido y causa alegría a todos. Nos alegra, vene-
rables Hermanos, este testimonio de tanto signifi-
cado para la fe y la piedad cristiana; también alien-
ta la esperanza de que con la súplica y el ejemplo 
vuestro y de todo el clero cubano, la tradicional 
devoción a la Virgen profundice las raíces y haga 
florecer en esos pueblos las alabanzas de la vida 
cristiana para que podamos alegrarnos de que toda 
clase de bienes nos lleguen con esa devoción. 

Deseando que una común esperanza en los auxilios 
divinos traiga éxito a vuestros empeños y trabajos, 
impartimos de todo corazón la Bendición Apostólica 
a todos vosotros, venerables hermanos, al clero, al 
pueblo y a todos y cada uno. 

Dado en Roma, junto a San Pedro, el día 21 de 
Agosto de 1916, año segundo de nuestro Pontifica-
do. 

  

 
 

  

Benedicto Papa XV 
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EL ALFABETO  DE LA VIDA COMUNITARIA 
 

Agradecer a Dios el regalo de las personas con quienes convivimos. 

Buscar el bien común por encima de los intereses personales. 

Corregir con compasión al hermano que se equivoca. 

Dar lo mejor de uno mismo, permaneciendo siempre disponible para el ser-
vicio. 

Estimar a los demás reconociendo sus capacidades. 

Fortalecer la de del decaído y animarlo en las motivaciones de la vida comu-
nitaria. 

Ganar la confianza del hermano arrimando el hombro a llevar su carga. 

Hablar con sinceridad, sin zalamerías no halagos, pero con amabilidad. 

Interceder por los otros a Dios antes que por los intereses propios. 

Juntarse al que otros apartan o desprecian. 

Levantar al que ha tropezado o se ha hundido. 

Llorar con el que llora y cantar con el que está alegre. 

Mediar entre los hermanos que no se comprenden. 

Necesitar de la mano del compañero sin complejos. 

Olvidar el miedo a estar al servicio de los demás o a ser considerado el últi-
mo de la comunidad. 

Preocuparse por el débil y el necesitado. 

Quitar los obstáculos de los prejuicios y tópicos. 

Respetar las opiniones de los demás, sin caer en la tolerancia tácita. 

Salir al encuentro del hermano: a su mentalidad, a sus necesidades. 

Tolerar los defectos y límites con buen humor. 

Unir con la concordia a los hermanos para así vivir en paz y armonía con 
todo el mundo. 

Valorarse con realismo sin considerarse más que los compañeros ni darse 
aires de importancia. 

Yuxtaponerse al lado del que necesita un empujoncito. 

Zanjar las desavenencias y ofensas sin resentimientos, ni remilgos. 
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Así comenzó el trabajo, pero lo que no cuenta 
Carlos Alberto es que desde los primeros mo-
mentos fueron muchas  las preocupaciones y 
muy intensas las jornadas. Las ideas necesitaban 
tomar un cauce que diera sentido a las imágenes 
que ya se tenían y que propiciara la entrada de 
otras nuevas. Para esto se necesitaba seguir un 
plan, un esquema de trabajo. 
 
Lo primero que tuve en mis manos fueron 
las imágenes de archivo de Monseñor 
Pérez Serantes, luego me di a la tarea de 
oír opiniones de varias personas que fui 
contactando. La primera persona que co-
nocí de Santiago de Cuba fue al Padre José 
Conrado Rodríguez que estaba acá en La 
Habana y de quien supe  por mediación del 
Padre Roberto. Luego fui  a Santiago de 
Cuba un promedio de veinte veces; allí 
busqué, investigué, entrevisté.  Entonces 
comencé a darle forma al rompecabezas 
que tenía ante mis manos.  
 

EntrevistaEntrevista  
Por: Mercedes Ferrera Angelo  

El pasado 18 de abril, la iglesia santiaguera, 
reunida en la Catedral de Santiago de Cuba fue 
testigo de un hecho notable aunque poco habi-
tual. se presentaba por primera vez un docu-
mental sobre una figura insigne no solo para la 
iglesia sino también para todo el pueblo de Cu-
ba: Mons. Enrique Pérez Serantes.  La  historia 
del documental comenzó cuando un joven haba-
nero, Carlos Alberto Delgado Zaporta, realizador 
de televisión, encontró de manera aparentemen-
te casual, un material que llamó poderosamente 
su atención ... 
 
Estando en mi puesto de trabajo, vi imáge-
nes de archivo de Monseñor Pérez Seran-
tes, de las cuales le comenté al Padre Ro-
berto*, quien me respondió con asombro 
que la iglesia no tenía imágenes así de 
Monseñor Pérez Serantes.  En ese momen-
to le comenté también lo que mas me pre-
ocupaba, lo peor, era que estas imágenes 
se estaban echando a perder y que esto 
era una lástima. Lo demás surgió con una 
inusitada espontaneidad gracias a una pre-
gunta que hice y que en realidad ya no ne-
cesitaba respuesta:  ¿Qué le parece si 
hacemos un documental sobre su vida?. 
 
A partir de ahí comencé todo un proceso 
de investigación,  tanto en La Habana co-
mo en Santiago de Cuba que duró hasta 
llegar a esta al final de esta obra, siempre. 
con la ayuda del propio P. Roberto. 
 

Esta noche es mi Pascua:   
historia en pasado, presente y futuro 

* Se refiere al P. Roberto Betancourt, párroco de Ntra. 
Sra. de la Caridad en La Habana.  El P. Roberto Betan-
court es de San Luis, en Santiago de Cuba. 
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parroquia de La Caridad, que lleva varios años 
trabajando en la televisión y desde aquí ha bus-
cado diversas formas de encauzar sus inquietu-
des creativas en los medios de comunicación a 
través de cursos de realización, guión y edición 
entre otros y que este es su primer trabajo en 
grande. Pero volvamos a Esta noche ... y a 
algunos de los elementos que no pueden pasar-
se por alto en este breve recuento.  
 
Con la música siempre pensé que debía de 
resaltar dos cosas: cubanía y buen gusto. 
Mira, no tengo palabras para agradecer a 
todos los músicos y a las distintas agrupa-
ciones corales por el trabajo realizado. 
Quedé muy satisfecho tanto por la música 
conocida como por la inédita, porque hasta 
ese gusto me pude dar;  por ejemplo las 
Tonadas a la Virgen de la Caridad fueron 
compuestas para este documental … Y así 
fue todo, mucho trabajo, mucho stress, 
mucho amor, mucha oración y muchas ga-
nas. 
 
Aprendí de una gran mujer, directora de 
televisión, una idea que me dice mucho:  
“se hace arte, no dinero” y ese ha sido 
también mi lema, por eso pude llegar has-
ta el final, pensando siempre en que es 
arte lo que estaba haciendo y el mérito 
que debía recibir solo está en las manos de 
Dios, no quiero otro. 
 
Pienso que lo que más me ayudó a escudri-
ñar en la vida de este gran hombre, fue 

En este punto no puedo olvidar que por 
obra y gracia del Espíritu Santo -y puedo 
decirlo así- apareció el dinero para realizar 
mi sueño, algo que no deja de ser una par-
te importante en todo esto. Luego, cuando 
ya aquellas ideas tenían forma de lo que 
pudiera ser un guión técnico, comencé a 
contactar a especialistas: un director de 
fotografía, un sonidista, y un asistente de 
dirección para preparar todo el plan de 
rodaje. También busqué dos asesores, uno 
cinematográfico y otro eclesiástico porque 
estas  son las personas que te guían y te 
protegen para que todo tenga buen ritmo. 
Yo mismo preparé todo el plan de produc-
ción para el tiempo de grabación en San-
tiago, fui creando los contactos vía tele-
fónica y con la gran ayuda de monseñor 
Meurice que se mantuvo al tanto de todo 
al igual que Merceditas. 
 
Pero la realización requería también de un apoyo 
técnico en estudio para poder continuar y termi-
nar  la obra. 
 
Sí, mas adelante preparé el plan de pro-
ducción para la grabación en la Habana. 
Con todas las imágenes necesarias co-
mencé a preparar la edición y a buscar un 
editor profesional y con ganas de trabajar, 
y lo encontré, eso se nota en el resultado 
alcanzado. 
 
Entonces, me iban quedando dos cosas: los 
textos en off y la música. Puedo decirte 
que me parece que ésta es la parte más 
delicada y te digo más, los textos en off 
son  la opinión del realizador, es lo que en 
realidad él  piensa  y gracias a Dios y a los 
asesores fue algo que vencí.  
 
A esta altura de la lectura ya usted debe estar 
preguntándose, con toda razón, algo mas sobre 
la persona que ha emprendido esta tarea como 
si en ello le fuera parte importante de su vida.  
Pues sepa que Carlos Alberto, es un habanero 
inquieto y tenaz, que participa en la capitalina 
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simplemente que me dejé guiar por los 
ángeles de la guardia, por la inspiración, y 
por el deseo de encontrar lo que buscaba. 
Dice el libro del Alquimista de Paolo Co-
helo: “Cuando desees algo, el universo en-
tero conspira para que lo obtengas” y así 
fue. 
 
En todo camino que se emprende y en cada em-
peño que se asume nos esperan dificultades, 
retos, inquietudes, desvelos ... 
 
Creo que el reto ya está superado. Primero 
que todo por medio de este trabajo he des-
cubierto en realidad qué es lo que me gus-
ta del mundo audiovisual; no es fácil des-
cubrirlo, pues son muchas las especialida-
des a escoger  pero parece que ésta es la 
que me toca mas profundo, la de realiza-
dor o mejor dicho documentalista.  Lo otro 
es ponerme en marcha para el segundo 
trabajo, que he tenido que seleccionar muy 
bien porque ya tengo nuevas ideas para 
seguir sacando a la luz la vida de hombres 
grandes de nuestra iglesia. 
 
Debo decirte que hemos quedado muy im-
presionados con la reacción de los distin-
tos grupos a los que se le ha mostrado la 
obra. Por ejemplo me sentí con un compro-

miso muy grande ante el pueblo congrega-
do en la Catedral de Santiago ¿por qué? 
Simplemente porque yo estaba escarbando 
en el corazón de muchos de los allí reuni-
dos, en un momento de la historia en una 
persona que sembró amor y que aún sigue 
vivo en el corazón de cada uno de ellos. 
 
Ha quedado grabada fuertemente en mí la 
reacción de los seminaristas del seminario 
San Carlos de la Habana, que encontraron 
muchos momentos alegres en la vida de 
este hombre y muchos ejemplos a seguir 
en su vida como futuros sacerdotes de este 
pueblo. También he notado a personas que 
no han tenido cómo expresar lo que sintie-
ron al ver reflejada la vida de este querido 
arzobispo y otros que han terminado llo-
rando; eso te conmueve, te compromete 
en gran medida, te sensibiliza de una ma-
nera asombrosa. 
 
Si tuviera la oportunidad de comenzarla de 
nuevo, no lo pensaría, volvería a encomen-
darme a Dios y a Monseñor Pérez Serantes 
para realizarla, pienso que después de esta 
experiencia, o mejor dicho de mi primera 
experiencia de manera empírica, volvería a 
comenzar. Se que en cada obra que co-
mience a partir de ahora, va a estar la fi-
gura de Pérez Serantes presente, es inevi-
table.  
 
Puedo decir que sin haberlo conocido lo 
amo, sería muy difícil decirte otra cosa. 
Además, con todo lo que he escuchado a 
raíz de las distintas muestras del docu-
mental, te aseguro que puedo hacer otro 
más sin tocar nada de lo que en este he 
dicho; creo que lo expresado por el padre 
Rafael Ángel en la Catedral el día de la 
premier es muy válido: que este documen-
tal sea solo el inicio para ver y reconocer la 
obra de este gran hombre, y es así, creo 
que me quedé corto a la hora de hablar de 
Monseñor Pérez Serantes. 

Carlos Alberto Zaporta, parte de su equipo y sacerdotes que le 
ayudaron en su empeño 
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Por: Antonio López de Queralta Morcillo   

Poco después de las tres de la tarde del primer 
viernes santo de la historia (año 33 de la era cris-
tiana) un soldado romano llamado Longinos, 
blandía su lanza con fuerza y con odio atrave-
sando el costado de un crucificado que recién 
acababa de morir y que se llamaba Jesús de 
Nazareth. 
 
Longinos no podía ni siquiera imaginar que con 
ese acto de crueldad cometido contra el cuerpo 
ya sin vida del Salvador del mundo, le prestaba a 
todo el género humano, desde entonces y para 
siempre, el más grande de los servicios que hom-
bre alguno le haya prestado; pues al ser atrave-
sado el corazón de Cristo por la lanza del soldado 
y salir de Él sangre y agua (Jn 19,34), nacieron la 
Iglesia y los sacramentos; así lo han creído, inter-
pretado, explicado y enseñado siempre los Santos 
Padres y Doctores de la Iglesia como San Justino, 
San Basilio Magno, San Juan Crisóstomo, San 
Ambrosio, San Jerónimo, San Agustín, San Juan 
Damasceno … de ahí la vital importancia que 
tiene la devoción y el culto que la iglesia tributa al 
sacratísimo Corazón de Jesús traspasado por la 
lanza de Longinos en la tarde de aquel primer 
viernes santo. 
 
Como vemos esta devoción salvadora tiene sus 
inicios, como queda demostrado en la misma 
Sagrada escritura, y desde la más remota anti-
güedad la iglesia la honraba con una fiesta solem-
ne en honor de la Lanzada, en abierta alusión al 
corazón traspasado de Cristo  por la misma. Aun-
que la devoción al Corazón de Jesús tal y como 
se conoce y practica hoy tiene su origen en las 
revelaciones hechas por nuestro Señor a Santa 
Margarita María de Alacoque a partir del 27 de 
diciembre de 1673, hasta el año 1690 en su mo-
nasterio de la Visitación de Paray-Le-Monial 
(Lyon, Francia) pero en realidad las raíces y la 
savia del culto al Sagrado Corazón están en el 
Monte Calvario. 

 
La Santa Madre Iglesia, cuyo magisterio infalible 
nos enseña por medio de los papas la importancia 
y la estima que ella tiene y que nosotros debe-
mos tener al Sagrado Corazón de Jesús. De tan 
fecundo e inspirado magisterio sacamos algunos 
nombres de romanos pontífices que ilustran lo 
anteriormente expresado: 
 

S.S. León XIII. Realizó la solemne consagra-
ción del género humano al SCJ en una apo-
teósica ceremonia en la Basílica de San Pedro 
y ese día expresó: al realizar este acto esta-
mos recogiendo los consejos de todos nues-
tros antecesores en la cátedra de San Pedro… 
S.S. Pío XI escribió la encíclica Miserentissimus 
Redemptor (Misericordiosísimo Redentor) en 
la cual nos enseña: tenemos el deber de tribu-
tar al Sacratísimo Corazón de Jesús aquella 
satisfacción digna que llamamos reparación… 
S.S. Pío XII escribió también una documenta-
da encíclica titulada Haurietis Aquas (Sacareis 
Aguas, Is 12, 13) sobre la devoción al Corazón 
de Jesús y en ella dijo: innumerables benefi-
cios ha dispensado Jesucristo a su iglesia en 
estos aciagos días mediante la devoción a su 

Mirarán al que atravesaron... 
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Corazón divino y ella paga con acrecentado 
amor, el cual es lo peculiar de la devoción al 
Sagrado corazón… 
El beato papa Juan XXIII afirmaba: la devo-
ción al Corazón de Jesús ha aportado incalcu-
lables beneficios a la Iglesia y a la humani-
dad… 
S.S. Pablo VI decía que: el culto al Corazón de 
Jesús  es una excelente y auténtica espirituali-
dad… 
S.S. Juan Pablo II Magno dijo: Jesús, al apa-
recerse a Santa Margarita María de Alacoque 
quiso  manifestar su infinito amor a la huma-
nidad y su deseo de hacerse amar… 

 
Toda la Iglesia Universal se ha beneficiado y enri-
quecido y lo seguirá haciendo de esta salvadora 
devoción pero especialmente me atrevería afirmar 
que el pueblo cubano, que tanta devoción le pro-
fesa, ha sido un blanco privilegiado de su amor 
misericordioso pues no podemos olvidar que 
cuando parecía que la fe en Cristo Jesús y en su 
iglesia se eclipsaba en medio de nuestro pueblo 
producto de la descristianización del país derivada 
de la confrontación iglesia-estado que padecimos 
desde los años 60 y siguientes, fue la devoción 
tan popular a su imagen y cuadros expuestos en 
la inmensa mayoría de los hogares cubanos, el 
medio del cual Dios se valió para mantener en-
cendida la llama de la fe en nuestro pueblo senci-
llo  como expresó sabiamente el venerable epis-
copado cubano en su mensaje El Amor todo lo 
Espera: ¿quién no recuerda en Cuba aquel tradi-
cional y popular cuadro del Sagrado Corazón o 
aquella estampa de la Virgen de la Caridad presi-
diendo en la sala la vida de la familia cubana? 
Esto es un signo de nuestra cultura, una cultura 
marcada por el corazón hecho para el amor…  
 
Al divino Corazón de Jesús fuente de amor y ge-
nerosidad para con todos los hombres, debemos 
de pedir en esta su Fiesta del año del Señor 2006 
y siempre, que siga siendo para nuestro pueblo 
cubano la puerta que nos permita entrar en Él, 
único lugar donde podemos encontrar la paz, el 
amor y la libertad que nada ni nadie nos puede 
quitar, sólo en Él puede el corazón humano saciar 
sus más nobles deseos. 

CINE CLUB  
ZAIDA FERNÁNDEZ 

JUAN 
 

 
 

 
 

Lugar:   
Casa Parroquial 

Santísima Trinidad 
 

Día: Tercer jueves  
de cada mes 

 

Hora: 7.30 p.m. 
 

Próximas  
proyecciones:  

 

Julio, 20:  
Blade Runner 

Año:  1982, E.U.A. 
Director: Ridley scott 

Protagonistas:  
Harrison Ford, Sean Young,  

Daryl Hannah, Rutger Hauer,  
Edward James Olmos,  

Joanna Cassidy, Brion James,  
Joe Turkel 

Duración: 112 min 

 

Agosto, 17:  
Las Crónicas  

de NArnia 
Año:  2005, E.U.A. 

Director: Andrew Adamson 
Protagonistas:  

Georgie Henley, Skandar Keynes,  
William Moseley, Anna Popplewe,  

Tilda Swinton, Jim Broadbent. 
Duración: 140 min 
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En la literatura reciente sobre la vida consagrada 
aparece con frecuencia el tema de la “refundación 
de la vida religiosa”. Los documentos oficiales de 
la Iglesia  insisten en la necesidad de continuar la 
renovación de la vida religiosa, siguiendo el crite-
rio de la “fidelidad creativa”, y estimulan nuevos 
intentos de compartir el mismo carisma entre reli-
giosos y laicos.  

El uso del término  “CARISMA”, incluso en el con-
texto de la vida religiosa, es reciente. Los textos 
del Vaticano II ni siquiera lo mencionan al referir-
se a la vida religiosa. Incluso la expresión 
“CARISMA DEL FUNDADOR”  es reciente (fue usa-
da por primera ver por Pablo VI en Evangelica  
testificatio, de 1971). 

Los consejos de castidad, pobreza y obediencia 
revelan a todas las personas cuál es la estructura 
original del ser humano. Estos consejos describen 
cómo Dios nos ha concebido al principio de la 
creación.  

Los términos “franciscano”, “jesuita”, “dominico”, 
“teresiana”, “carmelita”,  etc.  Aplicados a religio-

sos/as, son sustantivos, 
pero aplicados a lai-
cos/as son adjetivos. 
¿Qué pasaría si cada 
uno de tales térmi-
nos se convirtiera 
en un sustantivo 
aplicable a todos 
aquellos fieles que 
el Espíritu llamase a 
pertenecer a una 
misma “patria ca-
rismática”? ¿Cuál 
sería el  rostro de 
la Iglesia si estos 
antiguos términos 
designasen de en-
trada a los fieles 

cristianos marcados carismáticamente, a los que 
luego el Espíritu asignaría su vocación personal? 
¿De qué riqueza dispondríamos si la diferencia 
normal y justa entre los estados de vida tuviera 
lugar en el seno de un sujeto carismático común? 

Un instituto nacido para prestar el “servicio” de 
asistir a los enfermos. Evidentemente su carisma 
de compasión cristiana originario consiste en la 
gracia de saber mirar y cuidar al enfermo con los 
ojos y las manos de Cristo. ¿Acaso no debería 
existir una comunicación natural de ese interés 
entre los  religiosos  y los laicos que viven en con-
tacto permanente a causa de la misma misión? 

Lo mismo cabe decir de los numerosos institutos 
nacidos para la educación de la juventud o para 
atender otras necesidades sociales. Se trata de 
carismas que por su propia naturaleza tienen sus 
raíces en el bautismo mismo… Por consiguiente, 
pueden y deben ser ofrecidos a todos los bautiza-
dos.   

Se trata de llenar un cierto “vacío” que sufre la 
iglesia por el hecho de que su inmensa experien-
cia mística se desarrolle casi solamente en los 
conventos  y los claustros.  Es necesario compar-
tir con los laicos para que puedan penetrar en las 
profundidades místicas de su vocación: del matri-
monio, de la vida familiar, del compromiso educa-
tivo, del trabajo y de su presencia en los diversos 
ambientes. 

Juan Pablo II pedía a todas las comunidades cris-
tianas que pusieran por obra esa verdadera peda-
gogía de santidad, consistente sobre todo en un 
aprendizaje del arte de la oración. Es una invita-
ción que nos da seguridad para seguir en la bella 
aventura que estamos viviendo en una Iglesia en 
que las diversas “patrias” espirituales están habi-
tadas felizmente por fieles, religiosos y laicos, que 
viven unidos en la misma comunión y para la mis-
ma misión. 

Encuentro...Encuentro...  
Por: P. Nelson Santana s.j.   



"Si tiene remedio,¿ por qué te quejas? Si no tiene remedio, ¿por qué te quejas?" 
Proverbio oriental 

El rincón de nuestro grupo de redacción 
 

SALDANDO UNA VIEJA DEUDA 
 
Queridos lectores de Buena Nueva, me toca en nombre personal  y del equipo 
diocesano de Pastoral Juvenil “saldar una vieja deuda” de agradecimiento y 
reflexión. 
A raíz del tercer aniversario de la revista me surge desde el corazón un enor-
me “GRACIAS” dirigido a todos y a cada uno de los que forman el consejo de 
redacción de esta publicación. 
Un gracias a tantas horas de trabajo entregadas, muchas veces, en el silencio 
y la constancia para que los jóvenes tengan un nuevo número con las nove-
dades de cada período. 

Un gracias a la creatividad “tan difícil” en estos últimos tiempos por todo lo que ya sabemos al vivir el 
día a día. 
Un gracias por saber adaptarse a las situaciones nuevas que les toca afrontar como jóvenes estudian-
tes y trabajadores de esta sociedad concreta de Santiago de Cuba. 
Un gracias por aportar el frescor y la juventud a las publicaciones que se realizan en nuestra diócesis. 
También decía que esto nos hace reflexionar porque estamos acostumbrados a criticar a los jóvenes 
confrontándolos con las múltiples razones lógicas de los adultos católicos, pero muchas veces se nos 
escapa estos pequeños ejemplos de: perseverancia, iniciativa, trabajo callado. Esto, creo yo, son las 
pequeñas luces del camino que nos ayudan a dar “razones a nuestra Esperanza” en esa fuerza joven 
que emerge en nuestras comunidades. 
Los invito a todos a ver en sus parroquias esos brotes nuevos de VIDA que están, que existe y que 
necesitan el apoyo de los que ya tenemos en nuestras espaldas la experiencia de los años y de la fe. 
De nuevo GRACIAS a Alejandro, Erick, Luisito y Lisandra, sigan adelante que los jóvenes y la diócesis 
les sigue necesitando. 

Hna CECILIA MEDINA 
Asesora diocesana de P.J. 

Recuerda que puedes escribirnos a: 
Carnicería  #703 % Santa Lucía  y Rey Pelayo, Stgo. de Cuba o si lo prefieres puedes enviar tus cartas 
con tus animadores o personalmente. También puedes contactar con nosotros por correo electrónico a 
nuestra dirección que es: arztstgo@cocc.co.cu y poner en el asunto Medios de Comunicación Stgo. 
Esperamos tus cartas. Y ya la pagina, como siempre, no da para más... 

      CHAOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO 



Tomado de la revista en caliente editada en el multifestival por los jóvenes del publico… 

Soy un aprendiz de un comienzo de ¡Fiesta!, porque esta es nuestra fiesta. Como toda celebración está 
llena de sorpresas y regalos. Ya premiamos al autor de la canción de nuestra publicación, que es el 
hermano José de la comunidad de San Luis. Por ahí están unos pintores tratando de superar a Miguel 
Ángel. Veremos si pueden…  Y como sorpresa unos chicos están tratando de hacer una revista especial 
para la ocasión (somos nosotros mismos) que leeremos en público si el tiempo nos deja. Lo mas malo 
de esta fiesta es que no hay piñata ni caramelos, y una partía de pesados están animando, Erick y Titi 
(Alcides). Nada que esperamos que ellos no nos echen a perder lo que con tanto esfuerzo hemos pre-
parado … ! Ah! Las felicitaciones para Yanelkis de la comunidad de San Pedrito (La Flaca), por haberle 
puesto nombre a nuestra mascota  llamada Bryan Cruz  … Con respecto a la rueda de casino, debemos 
recomendarles a los bailadores que pasen por casa de nuestra amiga Nalanis para que aprendan a bai-
lar mejor … Nada, que la fiesta comienza ahora, y estaremos celebrando todo el año. ¿Te atreves a 
seguirnos? … Por cierto, estamos solicitando a todos los actores de la obra de teatro La Silla que se 
presenten al casting de la aventura El misterio de la cueva III, perdón, La Cueva de los Misterios III 
(Chicos no se lo tomen a mal es solo un broma) y por ultimo queremos felicitar a la ganadora de la 
poesía, Leipsy Salas Doménech de la comunidad de  Sta Teresita. Bravo por los jóvenes de la comuni-
dad de San Francisco Javier (Mel Gibson los va a contratar para su próxima película) todavía estamos 
emocionados. En estos momentos se acaba de pasar un video con dudosa información sobre los si-
guientes agentes: Lee X08, El Gordo de Chocolate, El Dire, El Mudo de la Mata de Coco, Luisito 007 
(Ton Cruise II), por favor aquellos que conozcan datos verdaderos sobre estos agentes pueden presen-
tarse ante este consejo de redacción improvisado, además pedimos saber la edad real de estas perso-
nas y su estado dudoso de salud mental. Luego de difíciles situaciones el legendario grupo juvenil Back 
Street Boys vio reducida su cantidad de 5 integrantes a 2, Ismael (El Mango) y Chago (El Ricky Ricón). 
Esta tarde nos dieron el honor de verlos actuar, cautivando a numerosas chicas que viendo a estos 
cools chicos, vieron su corazón desecho por siempre. Los bailarines de The Time of my Life mas conoci-
da como Bailando Suave, se les avisa que pueden recoger la dieta especial de Buena Nueva para des-
nutridos, bajo-peso y escasos de fortaleza por el enorme esfuerzo físico que fueron incapaces de reali-
zar al cargar a la peso pluma Lilibet y a la peso casi completo Lisandra. Se comenzó la ardua búsqueda 
de verdadero chico fuerte de la obra La Silla, pues definitivamente Jesús, de la comunidad de San Luís, 
no cumple con los requisitos que se piden para este papel pero a pesar de todo se le reconoce su es-
fuerzo, para la próxima ponte hacer un poco de pesa antes de levantar otra silla. Muchas gracias por 
haber venido a celebrar con nosotros y esperamos que lo disfruten tanto como nosotros.           



                           Algunas preguntas sobre el SIDA...  

¿Cuál es el auténtico origen del SIDA?  

El síndrome de inmunodeficiencia adquirida ( SIDA en castellano y AIDS en inglés) es una enfermedad 
de transmisión, en mayor medida, sexual. Se debe a una mutación o cambio en un virus propio de una 
especie de mono africano, que pasó a la sangre humana y allí se ha adaptado y reproducido. Se cono-
cen casos, estudiados posteriormente, de personas africanas que se infectaron hace 40 o 50 años, cuan-
do ni la enfermedad ni el virus estaban descritos con perfección.  

¿Cómo sería una breve historia del SIDA? 

La corta historia de la enfermedad está salpicada por varios acontecimientos importantes. Después de 
descritos los primeros casos en 1981 entre los homosexuales, en 1983 Luc Montagnier descubre el 
agente causante: el VIH (virus de inmunodeficiencia humana). En 1985 ya estuvieron disponibles las 
pruebas para analizar qué sangre contenía o no el VIH. En 1983, se manifestó la epidemia del SIDA 
también en personas heterosexuales, y en 1985 se habían contabilizado casos en todos los continentes. 

Seis años después de su detección, en 1987, se crearon diversos organismos para tratar de contener la 
rápida propagación. También en esta fecha, la Administración de Alimentos y Medicamentos estadouni-
dense, la FDA, autorizó el primer fármaco para tratar el SIDA. La terapia triple antirretroviral no estuvo 
disponible hasta 1996. En la actualidad, se investiga en la obtención de una vacuna que frene al virus. 

¿Es lo mismo ser seropositivo que tener el SIDA? 

El virus VIH es el agente que provoca el SIDA. Se dice que alguien es seropositivo, 
cuando ha dado positivo a la prueba con la que se localiza el VIH en una muestra de 
sangre. Sin embargo, se reserva hablar de que una persona tiene SIDA para cuando 
sus niveles de defensas (CD4) están por debajo de 200. El VIH realiza un trabajo des-
tructivo, y cuando nuestro sistema defensivo de la sangre, el sistema inmunológico, 
está en niniveles mínimos, es cuando se dice que la persona padece el SIDA, con las 
enfermedades asociadas que ello conlleva. Por lo tanto, rigurosamente podemos decir 
que toda persona con SIDA es seropositiva, pero no todos los seropositivos padecen 
el SIDA.    (Continuará) 

Buena Nueva traigo hoy,  
un mensaje de paz y amor,  
de alegría y esperanza,  
al corazón, a tu corazón. 
 
Joven escucha esta canción, 
Eres llamado a la verdad, 
En Buena Nueva encontraras, 
El camino del amor, 
Levántate y veras,  
El camino del amor, 

Levántate y veras,  
El camino del Amor. 
Si estas afligido y no hallas un motivo, 
Para sepárate de las penas, 
 que ahora te acompañan, 
Yo te invito, a buscar la solución, 
Solo escucha este mensaje, 
En Buena Nueva encontraras, 
El camino del amor, 
Levántate y veras, 
El camino del amor  

Canción Para Buena Nueva 

Canción compuesta por José de la comunidad de San Luis, ganadora del concurso 
de Música de nuestra publicación y Canción Tema de todas nuestras actividades. 

FELICIDADES JOSE.  



Dirección: Alejandro Álvarez Navarro  

Equipo de Redacción y Diseño: Álvarez N., Erick F. Guevara C.,  
Lisandra González S., Luisito A. Aguilera, Ricardo Deás L. 

 

Asesora: Hna. Cecilia Medina Soria R.M.I. (Pastoral Juvenil Stgo. de Cuba)  

Boletín mensual editado para 
los jóvenes católicos cubanos. 

 Resumen   
— Mayo-Junio — 

 2006  

cuanto más vacío se está... 
 

Cierta mañana, mi padre me invitó a dar un paseo por el bosque y acepté con 
placer. Él se detuvo en una curva y después de un pequeño silencio me pre-

gunto: Además del cantar de los pájaros, escuchas alguna cosa mas? Agudicé 
mis oídos y algunos segundos después le respondí:  

Estoy escuchando el ruido de una carroza. Eso es, dijo mi padre. Es una carro-
za vacía... Pregunté a mi padre: ¿Cómo sabes que es una carroza vacía, si aún 

no la vemos? Entonces mi padre respondió: 
"Es muy fácil saber cuándo una carroza está vacía, por causa del ruido. Cuanto 

más vacía la carroza, mayor es el ruido que hace". 
Me convertí en adulto y hasta hoy cuando veo a una persona hablando dema-

siado, interrumpiendo la conversación de todo el mundo, inoportuna, presu-
miendo de lo que tiene y lo más seguro    no tiene, tengo la impresión de oír 

la voz de mi padre diciendo: 
"Cuanto más vacía la carroza, mayor es el ruido que hace"…  

Historias para reflexionar… 

Nuevo Reto al Ingenio #17: El dilema de Pepe  
Pepe desayuna café con leche todas las mañanas. Una vez que prepara el café, solo puede esperar 
cinco minutos. Teniendo en cuenta que le gusta el café con leche no muy caliente, ¿Qué será más efec-
tivo para enfriarlo?  
1.Añadir la leche acabada de sacar del frío y esperar los 5 minutos.  
2.Esperar los 5 minutos y añadir la leche acabada se sacar del frío. Explique su respuesta... 

Respuesta del Reto al Ingenio # 16: Un problema de peso  
Denominemos a las esferas: A, B, C, D,... L. Comience pesando cuatro contra cuatro. A + B + C + D 
contra E + F + J + G. Si la balanza se equilibra, pese tres de las restantes con tres de las ya pesadas. 
Si se equilibra, entonces sabemos que la faltante es la distinta y podemos establecer si es mas pesada 
o mas liviana en la siguiente pesada. Si en tres contra tres, las restantes pesaban distinto, entonces 
tome dos de estas y péselas una contra la otra. Si en la primer pesada de cuatro contra cuatro no se 
equilibra la balanza, entonces realice el segundo paso de la siguiente forma: 
Si A + B + C + D > E + F + J + G entonces intercambiamos las esferas e introducimos algunas de las 
buenas. Tratamos A + B + E contra C + F + J … Si es equivalente, conocemos que D es mas pesada o 
que G o H son mas livianas, por lo que pesando G contra H, obtenemos la distinta y sabemos si pesa 
mas o menos. Si A + B + E > C + F + J, entonces conocemos que F es mas liviana o que A o B son 
mas pesadas, por lo que comparamos A y B, llegando a un resultado. Finalmente si A + B + E < C + F 
+ J, derivamos que E es mas liviana o C es mas pesada, comparando cualquiera de las dos con alguna 
esfera de las buenas acertamos la esfera buscada. Ej. K contra E. Otra alternativa es pesar en la segun-
da etapa: A + B + E contra C + D + F y se sigue un procedimiento similar al anterior.  
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Ahora que en todo el mundo se habla en el 
lenguaje futbolístico, se me ocurrió esta re-
flexión que quiero compartir con ustedes con 
legítimo espíritu deportivo. 

Todo comenzó una tarde de sábado cuando 
por suerte pude disfrutar de un tremendo 
partido que parecía más de semifinales que 
de eliminatorias. Siguiendo con atención lo 
que sucedía en el campo de juego, de pron-
to me percaté de que, sin pretender tirar las 
cosas a juego, muchas de las experiencias, 
reglas y hasta la práctica misma del más 
universal de los deportes, pueden aplicarse 
sin mucho esfuerzo a la vida, a ésa que Dios 
nos ha regalado y que para algunos sólo 
llega a ser un juego mal jugado. 

Fíjate por un minuto, ¿Has pensado las ven-
tajas que pudiera tener que de vez en cuan-
do alguien con sentido común y elemental 
capacidad de juicio, nos mostrara una tarjeta 
amarrilla que nos hiciera caer en la cuenta 
de que algo no anda bien y nos alertara ante 
esos empujones y zancadillas que 
“ingenuamente” ponemos a otros que están 
en el mismo “campo de juego” con noso-
tros? ¿O qué tal si ante una circunstancia 
desfavorable tuviéramos de pronto la opor-
tunidad de que nos dejaran dar un tiro direc-
to a la “portería de nuestros sueños”, con 
grandes posibilidades de acierto? 

Y que me dices del hecho de que una vez en 
el campo e iniciado el juego, el balón no 
puede detenerse, HAY QUE JUGAR, con dis-
ciplina, con fuerza, dándolo todo, pero HAY 
QUE JUGAR. ¡Que bueno sería para algunos 
jóvenes aprender a patear las dificultades y 

los retos como se le hace a un balón! y  esto 
sabiendo QUE NO SE PUEDE PARAR EL JUE-
GO.   

Quizás pienses que algo no anda bien por mi 
cabeza, pero aún tengo otra: el fútbol se 
juega en equipo y si bien es fundamental 
tener un goleador certero, rápido y todo lo 
demás, así como un excelente portero, tam-
bién es importante disponer de otros que 
hagan juego con ellos, bien sea como delan-
tero o en el medio campo, sin dejar de pen-
sar en aquellos que casi no se mencionan 
pero que sin ellos simplemente no habría 
juego. Sólo piensa un poquito y trae a tu 
mente todas las personas de tu familia o 
fuera de ella que te han ayudado a caminar, 
que te han acompañado; quizás no te hayas 
dado cuenta pero sin ellos tal vez no estu-
vieras donde estas. La vida, como el popular 
juego, se vive en equipo; Beckham, Ronal-
dinho, Schumaker, son excelentes, pero so-
los no hubieran llegado a ningún lugar.   

Y ya te dejo, sé que si te lo propones vas a 
encontrar muchas mas congruencias de las 
que aquí has leído, y sé también que te vas 
a sorprender pero sobre todo vas a aprender  
y quizás muy pronto, sientas la alegría de 
estar  disfrutando en tu vida de un largo, 
esperado e inolvidable   

gooooooooooooooooooooooooooool 
 

 

Tu animad@r 

¡Gooooo   L! 
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Las virtudes son ese conseguir dominio, encauza-
miento de nuestras energías llamadas instintos o 
pulsiones psicosomáticas a fin de que actuemos 
ordenadamente, según normas de razón y de fe y 
sobrenaturalizado todo ello por la llama de la cari-
dad. 
La envidia o Síndrome de Caín es tan antigua como 
el hombre, y bíblicamente se sitúa en los comien-
zos de las escrituras como catequesis que se acerca 
al misterio del mal. 
La catequesis tradicional señala que cada uno es 
tentado por su propia codicia que lo arrastra y lo 
seduce, la codicia concibe y da a luz el pecado, el 
pecado crece y, al final engendra la muerte. (1Co 
1,13 Gn 4). El décimo mandamiento exige que se 
destierre del corazón humano la envidia. 
Pero, ¿cómo se desarrolla el proceso de la 
envidia? 
"Caín presentó a Yahvé una ofrenda de los frutos 
de la tierra. También Abel le hizo una ofrenda, sa-
crificando los primeros nacidos de sus rebaños y 
quemando sus grasas. A Yahvé le agrado Abel y su 
ofrenda, mientras que le desagradó Caín y la suya" 

Algunos exegetas consideran que 
ésta es una manera de pensar 
de la cultura israelita anti-
gua, ya que de lo contrario 

Dios seria caprichoso en su soberanía. Así el  mensa-
je va mucho más allá. Caín no siente que Dios le 
ama, no experimenta la Gracia de su amor, esencia y 
manifestación primera de su Ser. Lo más importante 
no es creer en El sino experimentar su amor y su 
compañía.  
A todos nos pasa que cuando no experimentamos el 
amor del Padre, no podemos extenderlo al próximo, 
al hermano, al prójimo. La persona al sentir envidia 
se remuerde con las preguntas ¿Por qué yo no? ¿Por 
qué el otro si? La envidia tiene relación con el verbo 
poseer, en caso mejor el envidioso ama pero sólo 
para si mismo, porque la envidia es un apetito sensi-
ble que impulsa a desear las cosas agradables del 
otro. Para la mística agustiniana es el pecado diabóli-
co por excelencia. 
La envidia descompone la afectividad por el 
desamor  
"Caín se enojó mucho... y su rostro se descompuso. 
Yahvé le dijo ¿Por qué andas enojado y con la cabeza 
baja? Si obras bien, podrás levantar la vista. Pero tú 
no obras bien y el pecado está agazapado a las puer-
tas de tu casa. El te acecha como fiera, pero debes 
dominarlo". La envidia es una forma de tristeza, un 
rechazo de la caridad, y el bautizado debe luchar 
contra ella mediante la benevolencia. Procede del 
orgullo, de la falta de humildad. Hay tristeza en el 
envidioso porque lo que hace su prójimo lo percibe 
como una ofensa y presupone que tiene derecho a 
demandar reparación. Eso lo aleja más del hermano 
inocente. 
La envidia se manifiesta respecto a la ofrenda. El 
sacrificio es desposeerse de lo mejor que uno tiene y 
entregarlo a Dios. En la cultura hebrea se sacrificaba 
un carnero macho, sin defecto. José y Maria, al pre-
sentar al niño Jesús, según la tradición del levirato, 
llevaban como ofrenda una pareja de tórtolas, que 
costaba la séptima parte de un carnero. Era la ofren-
da de los pobres. Pero ellos no sentían complejos de 
inferioridad ni envidia, entregaban lo mejor de ellos 
mismos. Este es uno de las Bienaventuranzas: el 

Por: Pedro Ibrahim González Villarrubia 

Donde este tu  tesoro allí estará también  
tu corazón 

Mateo 6, 21 
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Reino es de los pobres, de espíritu. José y Maria no 
eran" complejistas". No miraban para los lados a 
ver quienes daban "algo mejor". No se avergonza-
ban  de ser pobres. Tampoco les enorgullecía. Eran 
libres de esos sentimientos. 
La envidia y la Justicia 
En la parábola del Padre Misericordioso, el hijo 
mayor se describe como viviendo de forma imper-
sonal en la familia, se dirige a los criados en vez de 
dirigirse a su Padre para preguntar. Él se considera 
"el buena gente" cuando en realidad es un inquisi-
dor, un juez de su hermano. No es tolerante, es 
colérico, legalista, mezquino, se enorgullece de lo 
que es un deber pero considera que permanecer 
fiel a su Padre es hacerle un favor, esta tan con-
vencido de ser justo que se apropia de la justicia, 
esta lleno de envidia y lo peor es que no ha experi-
mentado la alegría de vivir en compañía de el. Sólo 
practica el triste deporte de las comparaciones. Y ni 
siquiera reconoce al hermano. De forma parecida 
Caín estaba tan desentendido de su hermano que 
le pregunta a Dios: ¿Soy yo acaso guardián de 
éste? 
La envidia y el Amor 
Los entendidos en las escrituras creen que Jesús 
fue victima de la envidia. No satisfacía las expecta-
tivas de sus parientes y esto le resultaba pesado a 
esta gente. De esta manera, entre ellos lo trataron 
de tildar de loco (Mc 3,31). Aunque los evangelios 
no transcriben los detalles, pero desde la predica 
en Cafarnaun, ya surgían los sospechosos y surgía 

la cólera, la violencia, el rechazo de la predica y es 
que había algo en ellos igual que en nosotros y es 
que no soportaban la presencia de un santo. Esta es 
la vieja tentación de siempre, el hombre no soporta a 
Dios a menos que no intervenga mucho en sus vidas. 
¿Como iban a soportar el perfume de santidad que 
despedía él si hasta habían visto su humilde trabajo 
de carpintero? Al hombre le resulta molesto soportar 
la santidad de alguien cercano. Por eso cuando al-
guien decide buscar seriamente a Dios resulta motivo 
de burla hasta de sus familiares. Jesús también fue 
un escándalo para los religiosos de su tiempo. Es 
probable que sintieran mucha envidia al experimen-
tar la santidad, que decía venir de la comunión con 
su Padre, y quien además decía que era Hijo de Dios 
¿Como iban a tolerar que les robara al mismo Dios? 
¿Y Judas? ¿Acaso Judas no era también un envidio-
so? No es posible saber con detalle que pasó en el 
corazón de los apóstoles aquella Pascua, pero todos 
en alguna manera traicionaron, al menos abandonán-
dole. Para Martín Descalzo en Vida y Misterio de 
Jesús de Nazareth, Judas está presente en nosotros 
¿No hay en nuestras vidas muchos días en los que 
abandonaríamos nuestra mejor verdad, por una vani-
dad, por una sensualidad, un provecho, una seguri-
dad, una venganza? ¿Es esto más que treinta mone-
das de plata? En el perfil psicológico de un traidor 
hay siempre una envidia porque encerrado en el 
egoísmo de las expectativas el amor verdadero a 
veces nos traicionan. 
Consideración Final 
La envidia como los otros pecados está presente en 
el corazón humano. La búsqueda de la santidad en 
medio de la tendencia al pecado es la Buena Noticia. 
El cristiano debe exhortar con su testimonio al her-
mano caído a que levante la cabeza y vea el rostro 
del Padre que es amor,  y a colaborar en la globaliza-
ción de la solidaridad para no darle razones a los 
hermanos para que nos odien, a menos que nuestro 
amor sea escándalo y ellos decidan continuar siendo 
rebeldes. El que tenga oídos que oiga. 
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La preparación para la V Conferencia General del 
Episcopado Latinoamericano y Caribeño ya se ini-
ció; en muchas diócesis, parroquias comunidades y 
pequeños grupos de todo el continente se está 
reflexionando sobre la realidad social y pastoral. 
Reflexionando para ayudar a la Iglesia a profundi-
zar en su adhesión a Jesucristo y su Evangelio, 
ayudarla a ser fiel a la misión a ella confiada a la 
luz del tema y lema propuesto: “Discípulos y misio-
neros de Jesucristo, para que nuestros pueblos en 
Él tengan vida. Yo soy el camino, la verdad y la 
vida. (Jn 14,6)”. Es la primera vez, en la historia de 
las Conferencias Generales, que se escoge un lema 
como este, y no ha sido por casualidad. 

El cristiano, de hecho, tiene su referencia constante 
en Jesucristo, que lo llama, que lo convida a seguir-
le en el camino, que le invita a descubrir siempre 
más profundamente, en su compañía, la verdad 
que libera y que salva, y a encontrar en Él la vida 
plena. Al mismo tiempo, como discípulo, el cristiano 
aprende ver y percibir a Jesús en toda su realidad, 
a percibirla con el corazón y los ojos de Dios que le 
habla desde esa misma realidad. 
El discípulo se vuelve misionero 
necesariamente, pues comparte 
con los otros la alegría de su fe y 
su dedicación al Reino de Dios, 
para que sus hermanos también 
tengan vida plena por medio de 
Jesús. Sin esta constante referen-
cia, la Iglesia pierde su identidad y 
deja  un laso su misión. 

Hace más de cinco siglos, la predi-
cación del Evangelio fue iniciada 
en nuestras tierras, marcando 
profundamente la vida y la cultura 
de nuestros pueblos. El Evangelio 
fue una gracia grande para los 
pueblos, que aún en medio de las 

contradicciones propias de la condición humana,  
perseveraron en su adhesión a Jesucristo y a la 
Iglesia católica expresándolo a través de la pie-
dad popular, el arte y sus modos de vivir: la de-
voción a la Virgen Maria y los santos, la confianza 
en Dios en medio de las privaciones, la alegría y 
la esperanza en un futuro mejor, son apenas al-
gunas señales de esa vivencia del evangelio. Te-
nemos mucho que agradecer s los misioneros y a 
las generaciones de cristianos que nos precedie-
ron y nos legaron esta VIDA como herencia. 

Hoy profundos cambios en la situación de nues-
tros pueblos, profundos cambios también en la 
religiosidad de nuestros pueblos requieren de la 
iglesia una seria reflexión. Esos signos de los 
tiempos requieren un discernimiento atento ante 
el que no podemos quedar indiferentes. 

Por otro lado, a pesar de ser países cristianos y 
en su inmensa mayoría católicos, persiste en 
América Latina y el Caribe, un estado generaliza-
do de profunda injusticia social. La desigualdad y 

la exclusión social se manifiestan 
de manera inequívoca en el es-
candaloso cuadro de distribución 
de las rentas (mucho para pocos 
y poco para muchos), en la exclu-
sión social, en la pobreza y en las 
condiciones de vida infrahumanas 
de grandes estratos del pueblo, 
en el desempleo y la violencia. 
¿Hasta cuándo esto debe durar?
¿Qué podemos o debemos hacer 
los cristianos para cambiar este 
estado de cosas? 

 La verdad es que todos necesita-
mos aprender, siempre de nuevo, 
a ser cristianos ya  traducir esto 
en actitudes y acciones coheren-
tes en nuestra vida personal y 

Discípulos y MisionerosDiscípulos y Misioneros  

Por: Mons.Odilo Pedro Scherer 
Obispo Auxiliar de S.Paulo 

Secretario Gral de la CNBB 
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hacia el mundo que nos rodea. ¿A dónde lo vamos 
a aprender, sino es oyendo siempre de nuevo a  
Aquel que nos llama a ser sus discípulos y a seguir-
lo? ¡Queremos ver a Jesús, camino, verdad y vida!” 
en verdad, queremos y precisamos ver Jesús, oír su 
palabra y seguir su ejemplo. Ser discípulo es un 
itinerario de conversión en nuestra adhesión a Je-
sucristo y al Reino de Dios, que en su persona se 
hace presente en el mundo.  

Es este tiempo una oportunidad única para retomar 
los Evangelios, leerlos y estudiarlos desde la pers-
pectiva del discípulo, del discipulado. La vida cris-
tiana nace y crece del encuentro personal con Jesu-
cristo VIVO. Es esta la originalidad de la fe cristia-
na, que no nace de un razonamiento bien hecho, ni 
de un esfuerzo personal en la búsqueda de la per-
fección: la coherencia moral y la aceptación de la 
doctrina vienen o llegan como consecuencia del 
encuentro con la persona de Jesús. 

Es condición propia del cristiano el ser discípulo; y 
los Evangelios son itinerarios catequéticos para el 
crecimiento de los discípulos en la fe y el itinerario 
para la vivencia de la misión. Toda la Iglesia en 
América y cada cristiano en particular, son llamados 
a reavivar la experiencia del discipulado, como un 
don gratificante y una correspondencia generosa. 
Sólo un discípulo puede ser verdaderamente misio-
nero 

La realidad cultural y religiosa de América Latina 
hoy, nos dice que ya no se puede suponer ni contar 
con una transmisión de automática de la fe en el 
contexto social, ni en las mismas familias, ni en sus 
comunidades: muchos católicos fueron sólo bauti-
zados pero nunca verdaderamente evangelizados; y 
ellos tienen el derecho de recibir la Buena Nueva 
de Jesús, de aquellos que ya hicieron en su vida la 
experiencia del discipulado que es: llamada, acep-
tación, seguimiento… 

Urge retomar la actitud misionera, no como la dedi-
cación especializada de unos pocos y sí como acti-
tud permanente de las comunidades y de cada 
cristiano; no como un deber impuesto y pesado y sí 
como actitud generosa de transmisión de la fe. La 
evangelización necesita que cada uno de nosotros 
sea portador de la buena noticia de que encontró 
“la perla preciosa” y desea que también otros la 
encuentren. 

Todo discípulo es un creyente  
pero no todo creyente es un discípulo  
 

 
El creyente espera  

panes y peces;  
el discípulo  

es un pescador.  
El creyente lucha  

por crecer;  
el discípulo  

por reproducirse.  
El creyente se gana;  

el discípulo se hace.  
El creyente gusta de halago;  

el discípulo del sacrificio vivo.  
El creyente murmura y reclama;  

el discípulo obedece  
y se niega a si mismo.  
El creyente es "yo";  

el discípulo es "ellos".  
Los creyentes esperan milagros;  

los discípulos obran milagros.  
El creyente sueña  

con la "iglesia ideal";  
el discípulo se entrega  

para lograr la "iglesia real".  
La meta del creyente  
es estar en el cielo;  

la del discípulo  
es ganar almas para el cielo.  

El creyente maduro se hace discípulo;  
el discípulo maduro asume  

los ministerios.  
Al creyente parece que se le prometió 

una almohada;  
el discípulo sabe que tiene una cruz.  

El creyente es "ojalá";  
el discípulo es "heme aquí".  

El creyente es valioso; 
el discípulo es indispensable.  

El creyente, quizá,  
predica El evangelio;  

el discípulo hace discípulos. 
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Hablar de la última telenovela que transmite 
nuestra televisión, o de ésas que se pasan de 
casa en casa, y de casetera en casetera, es algo 
que desde hace muchísimo tiempo forma parte 
de nuestra cotidianidad. Sus historias más cer-
canas al relato histórico o muy alejadas de la 
realidad no han dejado de entrar, con nuestro 
permiso siempre, a la vida de nuestra familia; 

sus dramas son contados y sufridos como la vida 
misma de un cercano amigo o familiar. Inventa-
mos guiones, para que la historia siga mejor rum-
bo que el original, cambiamos tramas y supone-
mos finales… 

A esta altura usted se preguntará que tiene que 
ver esto de las telenovelas con la fidelidad, y no 
sería exagerado decir que en casi todas (las tele-
novelas) la infidelidad forma parte o es la parte 
esencial de la trama principal… Siguiendo La cara 
oculta de la luna y la historia recién concluida de 
Nancy, historia que con otro desenlace, puede ser 
la de muchas mujeres de hoy, que en la búsque-
da de la ansiada felicidad y realización personal, 
traicionan a su esposo y se traicionan a sí mis-
mas. Nancy es la imagen dolorosa de la infideli-
dad, y sus consecuencias que siempre salen de la 
persona y afectan a la pareja, a la familia, a la 
sociedad; Aracelio su esposo es imagen del amor 
sin límites que perdona y acoge, que conforta en 
la debilidad de la caída. Así viendo la historia, he 
pensado que es necesario conversar sin caras 
ocultas, sobre la fidelidad, obviando que para al-
gunos sea anticuada y limitadora de las ansias de 
libertad personal. 

Buscando saber qué es… 

La fidelidad, esa que muchos aseguran hoy ser 
un valor en crisis, tiene en nuestro idioma mu-
chos sinónimos y es empleada para expresar leal-
tad, sinceridad, constancia, confianza, franqueza, 
fe, probidad, rectitud, honradez, nobleza, honesti-
dad… Devoción, apego, adhesión, amistad, obser-
vancia, cumplimiento, acatamiento. Y es que la 
fidelidad, bien entendida, brota del amor a lo va-
lioso, de lo que se hace valer por su interna ri-
queza y se nos aparece como fiable, como algo 
en lo que tenemos fe y a lo que nos podemos 
confiar. Palabras todas emparentadas entre sí, 
por derivarse de una misma raíz latina: fid.  

Por: María C. López Campistrous   

Familia y SociedadFamilia y Sociedad  

Cuando se ama, la fidelidad apenas  
es difícil.  

Henry De Montherlant 
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Así podemos decir, para dejar bien firme nuestro 
punto de partida, que fidelidad es aquel valor 
que une a dos personas con la promesa de per-
manecer y hacer crecer, mantener y reforzar 
desde y por el amor los principios y valores que 
hacen grande y bella su relación. La fidelidad -
aunque tiene muchas facetas en las relaciones 
de amistad, en los compromisos sociopolíticos 
en la sociedad, en nuestra vida de fe-, tiene un 
tremendísimo valor en las relaciones de pareja: 
en el noviazgo y en el matrimonio.  

Es promesa que afianzada en el amor de un 
hombre y una mujer, establece entre ellos el 
compromiso de compartir toda la vida, de cons-
truir juntos esa realidad maravillosa que nom-
bramos familia. Compromiso de estar juntos y 
de hacer crecer el amor que les une más allá de 
alegrías y gozos, penas y sufrimientos, salud y 
juventud, enfermedad y ancianidad… Compro-
miso de hacer el camino de la vida juntos a pe-
sar o también con lo difícil o árido que se pueda 
tornar. Compromiso de amor que exige respeto 
hacia la persona amada y de sí mismo; que exi-
ge voluntad de permanecer firmes en la decisión 
responsable y libremente escogida. 

La fidelidad es el íntimo compromiso que asumi-
mos de proteger y enriquecer la relación con 
otra persona y a ella misma, por respeto a su 
dignidad e integridad. 
Al llegar aquí, si algún joven está leyendo estas 
líneas me imagino que pondrá cara incrédula y 
dirá ésas son simples fantasías, allá quien delira 
con que eso es posible…    

Buscando cómo vivirla... 

La mejor manera de encontrar este cómo, más 
allá de las palabras que puedo poner sobre este 
papel, que como bien dice el refrán aguanta to-
do, está en esas parejas que con su vida de es-

posos fieles han dicho un rotundo SÍ SE PUEDE 
para todos los tiempos. Me vienen a la mente 
ahora dos abuelitos de mi comunidad, Nena y 
Pepe, a los que con gran alegría fuimos cele-
brando los cincuenta, los cincuenta y cinco, los 
sesenta años de vida juntos… qué hermoso era 
verles ya muy mayores ir, en el momento de la 
comunión, a recibir la eucaristía tomados de la 
mano, tomados de la mano todo el tiempo… to-
da su vida y hasta el final. Dificultades supongo 
las tendrían como todo matrimonio y familia, 
pero ya cumplidos los noventa tenían en los ojos 
el brillo del amor generoso y fiel de toda una 
vida. 

He ahí el primer cómo: el amor. Tenerlo de 
sólido fundamento para la vida que comienzan 
un día juntos con el propósito firme de que sea 
para toda la vida: si le ponemos cotas de tiem-
po, de circunstancias ante las que vamos a rom-
per y dejar el proyecto, se comienza mal. El 
amor, una y mil veces. 

El prudente respeto que hombre y mujer, es-
poso y esposa deberán guardarse. Respeto que 
no nos aísla, ni nos hace andar como caballos 
con viseras por el mundo, pero que sí establece 
límites en nuestras relaciones de amistad y de 
trabajo; límites de respeto que nos ayudan a 
establecer la prudencia en el trato y en la viven-
cia, en la verdad. 

La certeza de vivir el amor recíproco que crece 
y se multiplica en los hijos. Certeza que se tra-
duce en la alegría de compartir con alguien la 
propia vida, procurando la felicidad y el creci-
miento personal del otro, generando estabilidad 
y confianza perdurables. 

Así pues la fidelidad, es ese ladrillo con el que 
se pueden construir muros que obstruyen la VI-
DA o puentes para la VIDA PLENA EN EL AMOR. 
La diferencia siempre la hace la persona. 

ÚNICOS E IRREPETIBLES … Un maestro estaba explicando en clase los inventos modernos: “¿Quién de uste-
des puede mencionar algo importante que no existiera hace cincuenta años?”. 

Un avispado muchacho que se encontraba en la primera mesa levantó rápidamente la mano y dijo: “Yo”.  
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Hace unos años llenando un formulario, aparecía 
una casilla en la que decía: ocupación. En aquel 
momento no supe cómo etiquetar mi trabajo de 
“madre” ni qué responder, y al percatarse de 
esto, la persona encargada me dijo: A lo que se 
refiere es a si usted trabaja  o es simple-
mente una…??? 

Claro que tengo un  trabajo, le contesté, 
soy una mamá… 

A lo que me respondió: Mamá no es una op-
ción, ponga ama de casa…  

Había olvidado por completo esta historia hasta 
que un día me pasó exactamente lo mismo, sólo 
que esta vez, en una oficina estatal. La funciona-
ria que atendía era obviamente una mujer de 
carrera, eficiente, de mucha postura y tenía un 
título muy despampanante que decía “Oficial”.  

¿Cuál es su ocupación...?, me preguntó ella. 

¿Qué me hizo contestarle esto?, no lo sé, pero las 
palabras simplemente salieron de mi boca: Soy 
una Investigadora Asociada en el cam-
po del Desarrollo Infantil y Relaciones 
Humanas. 

La funcionaria detuvo su bolígrafo, quedó 
congelada en el aire y me miró como si no 
hubiera escuchado bien. Repetí el título 
lentamente, poniendo énfasis en las 
palabras más importantes… Luego, 
observé asombrada cómo mi pompo-
so anuncio era escrito en tinta negra 
en aquel formulario oficial.. 

Me permite preguntarle, dijo la 
funcionaria con un aire de interés, 
¿Qué hace usted exactamente 
en este campo de investiga-
ción? 

Con una voz muy calmada y pausa-
da me escuché contestarle: Tengo 

un programa continuo de investigación 
(¿qué madre no lo tiene?) en el laboratorio y 
en el campo (normalmente me hubiera referido 
a lo anterior como “adentro y afuera”) Estoy 
trabajando para mi maestría (la familia com-
pleta) y ya tengo cuatro créditos (todos mis 
hijos). Por supuesto que el trabajo es uno de 
los que mayor demanda tiene en el campo 
de las humanidades (¿alguna madre está en 
desacuerdo?) y  usualmente trabajo 14 horas 
diarias (en realidad son más, como 24). Pero el 
trabajo tiene muchos más retos que cual-
quier otro trabajo sencillo y las remunera-
ciones, más que económicas, están ligadas 
al área de la satisfacción y la plenitud per-
sonal. 

Se podía sentir una creciente nota de respeto en 
la voz de la funcionaria mientras  completaba el 

formulario. Una vez terminado el pro-
ceso, se levantó de la silla y 
personalmente me acom-
pañó a la puerta. 

Al llegar a casa. Emocionada  
por mi nueva carrera profe-
sional, salieron a recibirme 
tres de mis asociadas al la-
boratorio, de trece, siete y 
tres años de edad. Adentro, 
podía escuchar a nuestro 
nuevo modelo experimental 
en el programa de desarrollo 
infantil (de seis meses de 
edad), probando un nuevo 
programa de patrón de voca-
lización. 

¡Me sentí triunfante…!!Le 
había ganado a la burocra-
cia…! Había entrado en los 
registros oficiales como una 
de las personas más distin-
guidas e indispensables. 

Colaboración enviada gentilmente por la 
Hna  Jeannine Paquín  sscm  

UUNANA  HISTORIAHISTORIA  DIVERTIDADIVERTIDA  YY… ¡… ¡REALREAL!    !      
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Pensamiento SocialPensamiento Social  

Cuando la patria peligra y la indolencia sensible de unos  y la execrable perfidia de otros  
hace que el pueblo duerma,  y vaya aproximándose a pasos gigantescos a un precipicio, 

 ¿es imprudencia levantar la voz y advertir el peligro? 
 Esa podrá ser la prudencia de los débiles. 

 Mi corazón la desconoce. 
 

Padre Félix Varela 

Sé que ya escribí sobre el tema y estas líne-
as quizá suenen a «llover sobre mojado», 
pero es precisamente la sequedad de mi 
tanque lo que me impulsa a escribirlas, en 
verdad mi temática era otra esta vez, pero el 
peso que me agobia me hace cambiar.  
 
Las nubes nos han regalado agua a rauda-
les, las presas se repletaron —hace unos 
años estos signos llenaban de alegría a los 
santiagueros que veían alejarse sus penurias 
por escasez de agua— y a resultas tenemos 
lo que todos sufrimos: CERO AGUA, con el 
agravante de que ha llegado a algunas zo-
nas con “gusanitos”.  
 
Calor de verano cubano, cotas que se elevan 
alto, penurias que crecen, enfermedades 
que se propagan, problemas que sólo se 
disuelven en el alcohol de los que beben 
para escapar de ellos… Y un pueblo que su-
fre achacando sus congojas al latente ene-
migo, dormido en su impotencia, cegado por 
sus miedos, paralizado por el desaliento que 

puede ser expresión de un acercamiento a la 
realidad de manera simplista, de una incapa-
cidad de reaccionar ante las trabas que a 
veces sólo existen en nuestras mentes y en 
nuestras cobardías. 
 
A ratos pienso en el Santiago de antaño, sin 
agua corriente a no ser la de los riachuelos 
que saltaban entre las piedras de sus calles, 
y aún vuela mi pensar más atrás, y veo a 
nuestros aborígenes, iletrados pero limpios, 
asentando sus poblados en las márgenes de 
un río para no carecer de tan vital elemento. 
Entonces recuerdo que las viejas casas colo-
niales tenían en sus patios un rico pozo don-
de no faltaba el agua, miremos no más la 
casa natal de José María Heredia. 
 
Y me viene la idea de hacer un pozo en el 
patio, pero no de aquellos con brocal, sino 
de éstos modernos con sólo un tubo que 
baja —porque agua tenemos en el manto 
freático, tal vez contaminada, pero transpa-
rente— y me acosa un interrogante, ¿cómo 

Por: María C. Campistrous   

¿Sequía?¿Sequía?  ¿Sequía?¿Sequía?  
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abrirlo, quién sabe hacerlo? Seguido de otro: 
¿cuánto costaría, tendré suficiente para 
hacerlo?... 
 
Y después de egoístas razonamientos dando 
vueltas a mi problema, como si no fueran 
miles de personas padeciendo por lo mismo 
y más que yo, detengo mi revuelto pensar 
que no es recto porque olvida al resto. Y me 
digo: ¿será que no todos padecen esta esca-
sez y por eso es la indolencia del que puede 
resolver y poner coto a este dolor ciudada-
no? ¿Desde cuándo nos minan las roturas y 
se bota el agua que da pena? ¿Cuándo ter-
minará este peligro para la salud y la higiene 
de todo un pueblo?  
 
Porque somos responsables no sólo de lo 
nuestro, también lo somos del bien común 
de la sociedad en que vivimos, y ser testigos 
del Evangelio conlleva el buscar este bien 
unidos a todos los cubanos que se sienten 
movidos por el amor a la Patria y cualquiera 
sea su modo de pensar, que el amor patrio 
no es patrimonio de nadie ni radica en terri-
torio material: nace y vive en el alma; en ella 
crece y florece.  
 
Siento en sordina la voz del Maestro:  

 

…Porque si en las cosas de mi patria se 
me fuera dado preferir un bien a todos los 
demás, un bien fundamental que de todos 
los del país fuera base y principio, y sin el 
que los demás bienes serían falaces e in-
seguros, este sería el bien que yo prefirie-
ra: yo quiero que la ley primera de nues-
tra república sea el culto de los cubanos a 
la dignidad plena del hombre. 

  
Sueño con la llegada de ese respeto a la dig-
nidad humana del cubano que implicaría la 
resolución de los problemas ciudadanos an-
tes de otras cosas para la cara del mundo, y 

me adormezco al arrullo del murmullo soñado: 
el agua cayendo en el tanque… 
 
Pero el sueño pasa y me despiertan las voces 
de Anita y Emeline que jugando con Frank 
cantan a viva voz: Que llueva, que llueva, la 
Virgen de la Cueva… Así cantábamos de niños 
en tiempos de sequía, hoy el problema es 
otro. 
 
No creo en la impotencia de los sueños justos 
cuando el soñar no es pura quimera, y no lo 
es cuando arrimamos el hombro al otro hom-
bro que impulsa el sentir ciudadano para bus-
car solución a los problemas, cuando confia-
mos en que, a pesar de la resistencia de la 
realidad a transformarse ningún esfuerzo deja 
de producir sus frutos. Si queremos agua 
digámoslo en voz alta, sin sordina ni miedos 
que entorpecen. Todos juntos podemos, todos 
juntos construimos, picamos calles, ahorramos 
agua. El Señor está con nosotros. 
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Recuerdo y les cuento la parábola del sal-
vador de estrellas:   
 

Cuentan que en algún país hubo una vez 
una tempestad terrible. Olas gigantes y 
vientos huracanados barrieron, durante 
varios días, las playas. La gente, ence-
rrada en sus hogares, oraba llena de 
miedo. Hasta que un buen día volvió la 
calma, la lluvia cesó y los vientos amai-
naron. Entonces todos corrieron a la pla-
ya a ver qué tesoros habían dejado allí 
los vientos y las olas. Pero no había te-
soros, sólo miles de estrellitas de mar 
que habían quedado varadas en la playa. 
La gente, curiosa, contaba estrellas y 
hacían comentarios mientras las estrellas 
morían. Entonces apareció un hombre 
que venía, como desesperado, corriendo 
por la playa mientras recogía estrellas y 
las devolvía al agua. Y la gente se burla-
ba de él. Hasta que alguno le dijo: 
«Muchacho, quédate tranquilo que nos 
pones nerviosos. Total, no vas a lograr 
nada: son demasiadas; dos o tres que 
salves no harán ninguna diferencia». 
Entonces el hombre los miró, con ojos 
profundos, y agachándose de nuevo 
agarró otra estrella y dijo: «Pues para 
ésta si habrá diferencia». Y la lanzó al 
agua.  

 
Vivamos como el salvador de estrellas, sin 
mirar qué estrella salvamos y sin desalien-
to porque no podamos abarcarlas todas. 
 
Termino con unas palabras del profeta de 
los pobres: Mons. Hélder Cậmera: 
 
Sueño que se sueña solo,  
puede ser pura ilusión,  
sueño que se sueña juntos  
es señal de solución,  
soñemos juntos, compañeros. 

 

Instituto  
Pastoral 

Pérez  
  Serantes 
 

• Si eres mayor de 18 años y has 
concluido la enseñanza media... 

• Has recibido los sacramentos de 
iniciación cristiana… 

• Y eres miembro activo de una 
comunidad o parroquia de  
nuestra diócesis… 

 
El Instituto Pastoral Pérez Serantes 
quiere ayudarte a crecer en tu    
formación, quiere ayudarte a          
desarrollar tu vocación laical. 

La matrícula debes solicitarla entre 
el 1o de agosto y el 1o de octubre a tu 
párroco o animador de comunidad, 
ellos son los responsables de autori-
zarla y presentarla en la secretaría 
del Instituto para su formalización. 
 

Recuerda … 
 

Del 1o de agosto al 1o de octubre  

MATRíCULA DEL IPS 
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recorrió el camino de la pastoral de 
nuestra iglesia desde el ENEC en el 
1986 hasta hoy. En el mes de junio la 
Cátedra se prestigió con la presencia 
de Mons. Juan de Dios Hernández Ruiz 
sj, obispo auxiliar de la arquidiócesis 
de La Habana, quien el pasado día 27 
dictó la conferencia La experiencia 
de San pedro y San Pablo, acicate 
para la misión, tema de referencia 
obligada para toda nuestra iglesia que 
quiere y necesita descubrir, interpre-
tar, vivir y contemplar la presencia y la 
acción del Espíritu en nosotros, y así 
ser testigo coherente de Jesús en me-
dio de la vida de nuestro pueblo. Gra-
cias a los conferencistas por compartir 
con nosotros su saber y su tiempo, y 
propiciar el diálogo fraterno. 
 

PROFESIÓN PERPETÚA 
El domingo cuatro de junio, Fiesta de 
Pentecostés, las Hermanas Sociales 
tuvieron la dicha de que la Hna Elsa 
Granda hiciera sus votos perpetuos 
dentro del Instituto. Ellas, nacidas en 
Hungría hace más de sesenta años 
para el servicio y ayuda a los menos 
favorecidos de la sociedad, acompa-
ñan en nuestra diócesis la Pastoral 
Penitenciaria, a los presos y sus fami-
lias; a los niños que padecen síndrome 
de Down; el servicio y atención a los 
peregrinos en El Cobre… que el Espíri-
tu fuente inagotable de vida, les siga 
impulsando en el amor, les siga ayu-
dando a ser camino de esperanza para 
los más necesitados y urgidos de ella. 
 

FIESTA DE LA FAMILIA  
Como ya va siendo tradición, el domin-
go 11 de junio la casa de nuestra Ma-
dre, María de la Caridad, acogió a las 
familias de nuestra diócesis. Como río 
fecundo llegaron desde casi todas las 
comunidades de Santiago, Palma So-
riano y San Luis, inundando todo con 
su alegría. Bravo por los adolescentes 
y jóvenes de la comunidad de Santa 
Lucía, ellos que con una gran respon-
sabilidad, asumieron la acogida y la 
animación inicial, estrenando para la 
ocasión la canción tema de Jornada 
Mundial de las Familias cuya música 
fue compuesta especialmente para la 
Fiesta por Eduardo Charón con arreglo 
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y musicalización de Erick Guevara, 
joven de la comunidad de Santa 
Lucía. Gracias a ellos por su gene-
rosidad. El camino hacia el templo 
fue peregrinar esperanzador, cami-
no que hacía reflexión en la tarea 
de las familias como educadora en 
la fe de los hijos. La eucaristía fue 
presidida por Mons. Jorge Palma, 
vicario general de nuestra diócesis, 
quien insistió en recordar a las fa-
milias su misión de amor, ser el 
amor de Dios en medio del mundo. 
 

IRRADIA 
Desde comienzos de este año un 
viejo sueño ha venido haciéndose 
realidad: hasta las comunidades 
rurales de misión está llegando a 
través de casets de audio un pro-
grama de radio pensado y produci-
do para ellas desde la comisión de 
medios de comunicación social. El 
programa, IRRADIA, quiere ser un 
modo cercano y eficaz de encuen-
tro con las nuevas comunidades 
que viven y celebran su fe más ale-
jadas de las parroquias madres de 
la ciudad. Este sueño está siendo 
realidad gracias al trabajo generoso 
de Calixto Alexis Fernández, miem-
bro de la comunidad de la Catedral 
y conocedor y profesional del me-
dio radial, y de su grupo de jóvenes 
“locutores”. 
 

PARA COMUNICADORES  
Los comunicadores de las cuatro 
diócesis orientales, tuvimos el enor-
me gusto de compartir con Gustavo 
Andujar Robles, vicepresidente de 
SIGNIS Mundial, nuestro taller de 
este año. Durante tres días de tra-
bajo, entre el doce y el quince de 
junio pasado, recibimos impartido 
por Andujar un curso de actualiza-
ción de las corrientes de pensa-
miento de comunicólogos contem-
poráneos, pensamiento que de una 
manera u otra marcan el mundo de 
las comunicaciones en la sociedad 
globalizada de hoy. Como referente 
vertebrador de todo el análisis tuvi-
mos dos documentos del magiste-
rio pontificio: Veritatis Splendor (El 
esplendor de la Verdad, S.S. Juan 

ASAMBLEA DE PASTORAL 
Los días dos y tres de mayo pasados 
en la Casa Pastoral de El Cobre, los 
sacerdotes, religiosas, religiosos y 
laicos responsables de las distintas 
pastorales en nuestra diócesis tuvie-
ron un encuentro para reflexionar y 
programar desde el nuevo Plan Pas-
toral de la Iglesia Cubana 2006-2010 
el año pastoral hasta que en el 2007 
sesione la Asamblea Diocesana de 
Pastoral. Con la ayuda de la Hna. 
Angela, Mercedes Ferrera, el P. Rafa-
el A. López Silverio y el P. Gerardo, 
que hicieron la introducción a los te-
mas de Espiritualidad, Identidad Lai-
cal y Misión, los allí reunidos escogie-
ron un único reto: La espiritualidad 
cristiana. El primer día del encuentro 
tuvieron la alegría de poder compar-
tir, durante casi dos horas, en diálo-
go abierto con Mons. Luigi Bonnazzi; 
Nuncio Apostólico en Cuba y Mons. 
Pedro Meurice, sobre el presente y 
futuro, y también la historia, de 
nuestra iglesia cubana.  
 

CÁTEDRA PÉREZ SERANTES 
El mes de mayo la Cátedra del Insti-
tuto de Pastoral Enrique Pérez Seran-
tes, recibió con alegría a dos excelen-
tes ponentes: el día 6 de mayo al 
Ing. Dagoberto Valdés, director del 
Centro Cívico de Formación de la 
hermana diócesis de Pinar del Río y 
de la revista Vitral, quien de una ma-
nera sencilla y magistral asumió al 
tarea de hacer la presentación en 
nuestra diócesis del Compendio de la 
Doctrina Social de la Iglesia, impor-
tante documento que el Pontificio 
Consejo Justicia y Paz elaborara a 
petición de S.S. Juan Pablo II, obra 
que muestra cómo la DSI tiene el 
valor de ser instrumento de evangeli-
zación porque pone en relación la 
persona humana y a la sociedad con 
la luz del Evangelio, documento que 
quiere ser ayuda eficaz para toda la 
humanidad en la búsqueda del bien 
común. La siguiente conferencia, a 
cargo de Mons. Dionisio García I., 

Locales  
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diócesis de Roma, y presidente de la 
Obra Romana de las Peregrinacio-
nes, en la misma plaza de San Pedro 
se celebró una fiesta en honor de 
Juan Pablo II donde no faltaron ni 
los fuegos artificiales. ZENIT.org.- 

LO QUE UNE Y SEPARA 
Escritores, críticos literarios y repre-
sentantes de la Iglesia se han reuni-
do en Roma para analizar la literatu-
ra anglo-estadounidense del siglo XX 
y preguntarse: «¿existe, en literatu-
ra, una auténtica distinción entre 
realidad y fantasía? A estos y otros 
interrogantes está tratando de res-
ponder la Jornada de reflexión sobre 
el tema «Catolicismo y literatura en 
el siglo XX», que en su séptima 
edición se concentra en la literatura 
de lengua inglesa «entre realidad y 
fantasía». Este año, el encuentro, 
promovido por el Consejo Pontificio 
de la Cultura, y organizado en cola-
boración con el Instituto de la Enci-
clopedia Italiana, se celebra en las 
tardes del 9 y 10 de mayo, en la 
Sala Igea del Instituto de la Enciclo-
pedia Italiana, en la ciudad de Ro-
ma. «Desde el punto de vista litera-
rio, ¿el siglo XX es testigo del triunfo 
del realismo y de la revancha de la 
fantasía?». Entre las preguntas que 
se están planteando los participan-
tes, destacan dos: «¿Es posible 
discernir en el mare mágnum del 
género fantástico? ¿Qué relación 
tiene este aspecto con la dimensión 
moral y espiritual de la literatura?». 
Están interviniendo los profesores y 
escritores de Oxford Leonie y Strat-
ford Caldecott, así como los críticos 
literarios italiano Paolo Gulisano e 
Andrea Monda, junto al profesor de 
teología de la Universidad Pontificia 
Gregoriana, Gerald O’Collins. En 
particular, el encuentro está desta-
cando la influencia que tuvo el car-
denal británico John Henry Newman 
(1801-1890), cuya influencia ha sido 
decisiva para la literatura del siglo 
XX. El escritor Graham Greene le 
definió como «patrono de los nove-
listas católicos». «"Alumnos" de 
Newman se pueden considerar los 
autores que han conjugado el gusto 

por lo fantástico y la adhesión a la 
visión cristiana: algunos hoy son su-
mamente conocidos, como Tolkien, 
Lewis y otros, como G. K. Chesterton, 
fallecido hace exactamente setenta 
años, deberían serlo más», reconoce el 
comunicado del Consejo vaticano. Por 
este motivo, el congreso reflexiona 
también sobre «los fenómenos de 
comunicación ligados a sus obras, que 
hoy experimentan tanto éxito», con-
cluye la nota. ZENIT.org.- 
 

PRIMER PRESIDENTE DE TANZA-
NIA A LOS ALTARES 
Mwalimu Julius Nyerere, considerado 
uno de los «padres de la patria» de 
África, podría ser proclamado santo 
por la Iglesia. Fue presidente de la 
Unión Nacional Africana de Tanganika 
(TANU) y, tras la independencia, fue el 
primer presidente de Tanzania. Según 
confirmó el 5 de mayo, la agencia 
Catholic Information Service for Africa 
(CISA), revelaba que ya ha concluido 
la fase diocesana de su proceso de 
beatificación. Nyerere es recordado 
políticamente por su política de desa-
rrollo agrícola, basado en el propio 
esfuerzo y haciendo uso limitado de la 
ayuda internacional. El proceso había 
sido abierto el pasado 21 de enero por 
el cardenal Polycarp Pengo, arzobispo 
de Dar es Salaam, según revela 
«Mundo Negro». El 13 de mayo de 
2005 la Congregación para la Causas 
de los Santos dio su aprobación al 
inicio del proceso de beatificación. 
Tanzania nació como país en 1964 de 
la unión de Tanganika y Zanzibar. La 
Unión Nacional Africana de Tanganika 
(TANU), dirigida por Julius Nyerere, se 
convirtió en el primer partido naciona-
lista, y se instaló en el gobierno desde 
la independencia hasta 1985. En los 
años setenta, Nyerere acuñó el térmi-
no «Ujamaa» (solidaridad familiar, en 
suahili), que estimulaba el modo de 
vida tradicional, basado en la coopera-
ción comunitaria. En 1985, a los 63 
años, renunció a la presidencia volun-
tariamente, retirándose de la vida 
política en 1995. Falleció en 1999. Tras 
su muerte, en Londres hubo numero-
sas manifestaciones de homenaje a su 

LA VIRGEN DE FÁTIMA REGRESA  
AL VATICANO 
La imagen de la Virgen de Fátima 
regresó al Vaticano el sábado, 13 de 
mayo, día en el que se recuerdan los 
25 años del atentado en el que Juan 
Pablo II estuvo a punto de perder la 
vida en la plaza de San Pedro. El 
acontecimiento recordó el «lazo indi-
soluble» «entre el Papa Karol Wojtyla 
y la Virgen María», quien declaró: 
«una mano disparó; otra mano des-
vió la trayectoria» «Es extraordinario 
el hecho de que Juan Pablo II haya 
querido donar uno de las balas dispa-
radas por Alí Agca a la Virgen de 
Fátima y que ese proyectil quedara 
perfectamente engarzado en la coro-
na de la Virgen, como si hubiera 
estado diseñado para ello», añade la 
fuente. La imagen peregrina de la 
Virgen llegó en helicóptero al Castillo 
de San Ángel. Desde allí, los peregri-
nos guiados por el arzobispo de Bom-
bay, el cardenal Ivan Dias, tuvieron 
el privilegio de acogerla y llevarla en 
procesión por la Vía de la Conciliación 
hasta llegar a la Basílica de San Pe-
dro. Al atravesar la plaza de San 
Pedro, la procesión se detuvo en el 
lugar en el que Juan Pablo II de-
rramó su sangre al caer víctima del 
atentado. Tras la celebración de la 
santa misa, presidida en la Basílica de 
San Pedro por el cardenal Camillo 
Ruini, obispo vicario del Papa para la 
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Internacionales 

Pablo II). En las noches la formación 
abarcó el mundo audiovisual: imagen 
y sonido, teniendo la oportunidad de 
ver y compartir excelentes películas y 
algunos cortos recientes de jóvenes 
realizadores cubanos; experiencia 
que tuvo por colofón la presentación 
del tema Cine y Espiritualidad. Agra-
decemos a Gustavo Andujar su dedi-
cación y esfuerzo para con nosotros, 
su magisterio elocuente y sus ganas 
por compartir su sabiduría con nues-
tra comunidad de comunicadores 
católicos. 
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ficos del congreso latinoamericano 
fueron “estudiar la identidad y misión 
católica en el mundo televisivo” y 
“promover modos e instrumentos de 
comunión, de comunicación, de orga-
nización, y de intercambio de produc-
tos”. El Congreso Latinoamericano de 
Televisión Católica estuvo organizado 
en cuatro ejes temáticos fundamenta-
les: “la televisión y el mundo católico”; 
“Gestión y sostenibilidad de un canal 
de televisión”; “La organización, retos 
y desafíos”. Este ideario, busca “una 
manera de definirnos como televisio-
nes católicas y nos servirá como insu-
mo para compartir en el Congreso 
Mundial de Televisión Católica” a cele-
brarse en Mardid en octubre próximo. 
ZENIT.org.- 
 

VISTA APOSTÓLICA  A POLONIA 
«¡Que la humanidad de hoy no se 
olvide de Auschwitz y de las demás 
"fábricas de la muerte" en las que el 
régimen nazi trató de eliminar a Dios 
para tomar su puesto!», exclamó Be-
nedicto XVI al hacer un balance de su 
viaje apostólico a Polonia, la tierra de 
Karol Wojtyla, del 25 al 28 de mayo 
últimos. Evocando la emocionante 
visita al campo de concentración de 
Auschwitz-Birkenau,  poco antes de 
tomar el avión de regreso a Roma. 
Según el Papa, «ante el horror de 
Auschwitz no hay otra respuesta que 
la Cruz de Cristo: el Amor que descien-
de hasta el abismo del mal para salvar 
al hombre en su raíz, donde su liber-
tad puede rebelarse contra Dios» 
«¡Que los hombres vuelvan a recono-
cer que Dios es Padre de todos y que 
nos llama a todos en Cristo a construir 
juntos un mundo de justicia, de ver-
dad y de paz!», insistió. El resto de su 
intervención recogió notas de viaje de 
Benedicto XVI por tierras polacas. 
Evocó su visita a la capital, Varsovia, 
sus momentos de oración en los san-
tuarios amados por Juan Pablo II, el 
santuario nacional polaco de Jasna 
Góra en Czestochowa, el de la Virgen 
de Kalwaria Zebrzidowska y el de la 
Divina Misericordia, así como su visita 
a Wadowice, ciudad natal de su prede-
cesor, y a Cracovia. En la ciudad de la 
que Karol Wojtyla fue arzobispo, el 
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pontífice culminó su viaje con una 
misa en la que dejó el mensaje 
central que quiso transmitir a los 
polacos: «¡Permaneced firmes en la 
fe!». «Esta ha sido la consigna que 
he dejado a los hijos de la querida 
Polonia, alentándoles a perseverar 
en la fidelidad a Cristo y a la Iglesia 
para que no falte nunca a Europa y 
al mundo la contribución de su 
testimonio evangélico» «Todos los 
cristianos tienen que sentirse com-
prometidos a dar este testimonio 
para evitar que la humanidad del 
tercer milenio pueda conocer de 
nuevo horrores semejantes a los 
que son evocados trágicamente por 
el campo de exterminio de Ausch-
witz-Birkenau», concluyó. ZENIT.org.- 
 

CONGRESO DE RECTORES 
El Santuario Nacional de Nuestra 
Señora de Aparecida, Brasil, acogió 
a 96 rectores venidos de 13 países 
del continente americano para 
participar en el IV Congreso Ameri-
cano de Rectores de Santuarios 
entre el 23 y el 28 de mayo. Con el 
tema: Seguimiento de Jesús, el 
Congreso buscó profundizar en la 
comprensión del Evangelio de Jesu-
cristo para su vivencia en el contex-
to socio cultural de América, y a 
partir de la experiencia pastoral de 
los Santuarios, reflexionar, a fin de 
acompañar con renovada fuerza el 
camino de  los peregrinos que a 
ellos acuden, para que en Cristo 
tengan Vida. Durante el encuentro, 
los rectores estudiaron temas que 
son reales desafíos al trabajo evan-
gelizador en el nuevo milenio, te-
niendo en cuenta las orientaciones 
pastorales de la iglesia en el conti-
nente y según las necesidades de 
cada país. Los trabajos del Congre-
so se desarrollaron en el auditorio 
P. Noé Sotillo. todos los días tuvie-
ron celebraciones, conferencias y 
plenarios de discusiones con acom-
pañamiento de especialistas. En 
sus conclusiones o aportes recoge 
el valor de la piedad popular y el 
santuario en la vida del pueblo 
latinoamericano como: instrumento 
en la construcción del Reino de 

liderazgo. A su funeral en Dar es 
Salaam, capital de Tanzania, asistie-
ron nada menos que catorce jefes 
de Estado y unos setenta represen-
tantes de alto rango de otros países. 
Nunca fue un político corrupto y 
promovió la paz y la educación de 
los pobres, aunque su modelo 
económico, de tipo autoritario, fue 
discutido por algunos economistas 
del mundo occidental. Los mismos 
medios denunciaban que cuando 
Nyerere renunció al poder volunta-
riamente, dejó a su país entre los 
siete más pobres de todo el mundo. 
A la muerte de Nyerere, el cardenal 
Polycarp Pengo aseguró, en la 
homilía de su solemne funeral de 
Estado: «Fue hijo de la Iglesia y 
tendrá su lugar en el Paraíso». Sus 
restos reposan en su pueblo natal, 
Butiama, cercano al Lago Victoria. 
El inicio del proceso de beatificación 
se celebró el 21 de enero, aniversa-
rio del matrimonio entre Julius y 
Maria Nyerere. El proceso del siervo 
de Dios está bajo la dirección del 
obispo de la diócesis de Musoma y 
el postulador de la causa es el padre 
Wojciech Koscielniak. El padre John 
Civille, de la archidiócesis de Cincin-
nati, Ohio, y el padre Laurenti Mage-
sa son los dos teólogos censores 
que colaboran en el proceso. Entre 
las frases memorables de Nyerere, 
una de las más bellas es: Desearía 
encender una candela y ponerla en 
la cumbre del monte Kilimanjaro 
para que iluminara hasta más allá 
de nuestras fronteras, dando espe-
ranza a los que están desesperados, 
poniendo amor donde hay odio, y 
dignidad donde antes sólo había 
humillación. ZENIT.org.- 
 

CONGRESO LATINOAMERICANO 
de Televisión Católica  
El Departamento de Comunicación 
del Consejo Episcopal Latinoameri-
cano (CELAM) por encargo del Con-
sejo Pontificio para las Comunicacio-
nes Sociales, celebró el Congreso 
Latinoamericano de Televisión Cató-
lica en la ciudad de Medellín del 22 
al 26 de mayo. Los objetivos especí-
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Dios; lugar de acogida y lugar para la 
comunicación y  evangelización; 
lugar para confirmar la dignidad 
humana y para reanimar la esperan-
za; lugar de la celebración de la litur-
gia y la vida; como espacio de la 
belleza que abre a la interioridad y al 
encuentro sagrado: y el valor de la 
romería (o peregrinación) al santua-
rio. Asumiendo el compromiso: • De 
permanecer al servicio a nuestros 
hermanos peregrinos, de quien 
aprendemos constantemente lo que 
el Espíritu Santo suscita a la Iglesia 
en su caminar en la fe • Queremos 
ser para ellos rostro de Cristo • De-
seamos que nuestra manera de vivir 
y anunciar el evangelio sea un testi-
monio del amor preferencial de Dios 
por los más pobres y heridos por la 
vida • Nos ponemos en manos de la 
Madre del Señor, a cuyos pies hemos 
realizado este encuentro en N.S. 
Aparecida, patrona del Brasil y como 
Ella queremos cumplir con su pedido 
“...hagan lo que Él les diga” ZENIT.org.- 
 

COMUNICACIÓN ES CREAR  
VERDADERA COMUNIDAD 
El presidente del Consejo Pontificio 
para las Comunicaciones Sociales, el 
arzobispo John Patrick Foley, consi-
deró el pasado 1ro de junio en la 
Universidad Pontificia Gregoriana que 
los medios de comunicación existen 
para promover una atmósfera de 
comunión y «verdadera unidad». 
«Como cristianos deberíamos estar 
convencidos de que los medios no 
sólo existen para la comunicación, 
que es ciertamente algo muy impor-
tante, sino también para promover 
un espíritu de compresión recíproca, 
de colaboración, y para crear una 
atmósfera de comunión, de auténtica 
unidad», expresó en su homilía de la 
celebración eucarística organizada 
por el Centro Interdisciplinario de la 
Comunicación Social (el CICS) de 
dicha universidad romana. En un 
encuentro posterior a la misa con los 
estudiantes y profesores de comuni-
cación, monseñor Foley quiso dar las 
gracias por la labor que ha realizado 
el antiguo director del centro, el 
padre Robert White S.J., su dedica-

ción, quien por motivos de edad deja la 
enseñanza en Roma y emprende una 
nueva misión en África. Él ha trabajado 
con las comunidades de las radios en 
América Latina y se interesó personal-
mente por el desarrollo de las comuni-
caciones en África. El Padre White 
siempre ha tenido el corazón de un 
auténtico misionero y de un comunica-
dor de garra». El arzobispo Foley con-
fesó «estoy muy impresionado por el 
hecho de que a la edad de 75 años se 
prepare ahora para emprender su ser-
vicio como misionero de la comunica-
ción en África». ZENIT.org.- 
 

UN SOLO Y GRAN MOVIMIENTO 
Al presidir el último Regina Caeli del 
año durante la Solemnidad de Pente-
costés, que marca el fin del tiempo de 
Pascua, el Papa Benedicto XVI recordó, 
en el marco del reciente encuentro con 
los movimientos y nuevas comunida-
des, que la Iglesia “es un gran movi-
miento animado por el Espíritu”. “En 
Pentecostés –dijo el Pontífice, al final 
de la Misa Solemne que presidió en la 
Plaza de San Pedro- la Iglesia se mani-
festó como una, santa, católica y 
apostólica; se manifestó misionera, con 
el don de hablar todas las lenguas del 
mundo, porque la Buena Nueva del 
Amor de Dios está destinada a todos 
los pueblos”. El Santo Padre destacó 
luego que “entre las realidades suscita-
das por el Espíritu en a Iglesia se en-
cuentran los Movimientos y las Comuni-
dades Eclesiales, a quienes tuve la 
alegría de encontrar ayer en esta Plaza, 
en una gran reunión mundial. Toda la 
Iglesia, como amaba decir el Papa Juan 
Pablo II,  es un único gran movimiento 
animado por el Espíritu Santo, un río 
que atraviesa la historia para irrigarla 
con la gracia de Dios y fecundarla de 
vida, de bondad, de belleza, de justicia, 
de paz”. Emblemáticamente, en el día 
de Pentecostés, el Pontífice saludó en  
siete idiomas, incluido el polaco.  
Hablando en español dijo: “Saludo con  
afecto a los fieles de lengua española, 
exhortando a todos a invocar los dones 
del Espíritu Santo, que santifica la Igle-
sia, para robustecer la fe, vivificar la 
esperanza e iluminar el camino que 
lleva a renovar la faz de la tierra. ¡Feliz 
Pentecostés!” ZENIT.org.- 

INICIADO PROCESO 
El proceso de beatificación del carde-
nal argentino Eduardo Pironio se 
abrió el  viernes 23 de junio en el 
Vicariato de Roma, la ciudad en la 
que falleció en 1998. El cardenal 
vicario de Roma, Camillo Ruini, fue el 
encargado de dar luz verde a la 
apertura del proceso en una ceremo-
nia que se celebró en el Palacio del 
Laterano (San Juan de Letrán). La 
apertura de la fase diocesana se 
realiza en Roma porque, siguiendo la 
normativa para estos casos, fue en 
esta ciudad donde murió el purpura-
do argentino, una de las figuras más 
importante de la Iglesia de su país y 
latinoamericana. Nacido el 3 de di-
ciembre de 1920 en Nueve de Julio 
(Argentina); ordenado sacerdote en 
diciembre de 1943 su vida religiosa 
siempre estuvo vinculada con el 
apostolado entre los laicos. Pironio 
participó en las tareas del concilio 
Vaticano II como perito conciliar, y 
en los años siguientes, desde que 
fue nombrado por Pablo VI obispo en 
1964, fue asesor de la junta central 
de la Acción Católica argentina. En 
1967 fue elegido secretario general 
del CELAM cargo para el que fue 
reelegido en 1970 y en 1972 fue 
elegido como presidente. En 1976 
Pablo VI le nombró cardenal y poco 
después Prefecto de la Congregación 
para los Religiosos y la Vida Consa-
grada. En 1984 Juan Pablo II le 
nombró presidente del Pontificio 
Consejo para los Laicos. El cardenal 
Pironio fue uno de los artífices, junto 
a Juan Pablo II, de las Jornadas 
Mundiales de la Juventud. Amigo del 
asesinado arzobispo salvadoreño 
Oscar Arnulfo Romero, Pironio prestó 
siempre atención a los sectores más 
débiles de la sociedad argentina y 
latinoamericana. Pironio era el hijo 
número 22 de una familia de emi-
grantes italianos. Siempre dijo que 
su vocación religiosa comenzó dentro 
de su familia, gracias a su madre. En 
los últimos años aumentó su fama de 
santidad, lo que llevó al Vicariato de 
Roma a abrir el proceso que le lleve 
a la gloria de los altares. (ACI) 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Cristo no tiene manos,  

tiene solamente nuestras manos para realizar su trabajo hoy;  
Cristo no tiene pies, 

tiene solamente nuestros pies para dirigirse a los hombres hoy;  
Cristo no tiene labios,  

tiene solamente nuestros labios para anunciar su evangelio hoy. 
Nosotros somos la única Biblia  

que todos los hombres pueden leer todavía. 
Nosotros somos la última llamada de Dios,  

escrita con palabras y con obras. 
 

Oración del siglo XIV 


